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ПЕРВАЯ СУББОТА ЛЕТА
Каким будет 362-й день рождения Иркутска?
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БОГИ НАД ГОРОДОМ
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—  Антон Сергеевич, накану-
не каждого Дня города к нам 
в редакцию звонят читатели 
и спрашивают: «300-летие  
Иркутска отмечали дважды 
— в 1961 году и в 1986 году. Так 
от какой даты вести отчет?» 
Вы как отвечаете на этот во-
прос? Наверняка вам его зада-
ют горожане?
—  Конечно, меня об этом спра-

шивали не раз: «Какая дата все-таки 
правильная?» Более того — у меня 
дома есть старый, тяжелый такой, 
увесистый подсвечник, на нем на-
писано: «300 лет городу Иркутску», 
а снизу дата — 1986 год…
—  Раритетная вещь…
—  Несомненно. Так вот, на во-

прос о дне рождения города отвечаю 
фактами: в 1961 году исполнилось 
300 лет со дня основания на правом 
берегу Ангары Иркутского острога. 
А через 25 лет (в 1986 году) отмечали 
такую же круглую дату, связанную 
с присвоением Иркутску статуса 
города. Это две знаковые даты, 
и ошибки с юбилеями нет.
—  Почему день рождения Ир-

кутска в прошлом году отме-
чали 4 июня, в этом году празд-
нуем 3 июня, а в следующем, 
2024-м, отметим 1 июня?

— Мы руководствуемся уставом 
Иркутска: днем рождения горо-
да считать первую субботу лета. 
Дата всегда плавающая — значит, 

в этом году 3 июня празднуем 362-ю 
годовщину.
—  В детстве вы с родителя-

ми ходили на День города? Вы 
иркутянин?
—  Да, я коренной иркутянин. 

Но я не бывал в детстве на Дне го-
рода — в конце мая, как только за-
канчивался учебный год, родители 
на все лето отправляли меня к ба-
бушке. Зато я очень хорошо помню, 
как отмечали День Победы. Я тогда 
жил с родителями в районе площади 
Декабристов, и каждый год мы вы-

ходили встречать колонну, которая 
шла по направлению к скверу имени 
Кирова.
—  Зато теперь, как руково-

дитель управления культуры 
города, бываете на каждом дне 
рождения Иркутска?
—  Конечно. Но уже не в качестве 

гостя, а как один из организаторов. 
Для меня это рабочий день, но на-
строение будет праздничным.
—  Антон Сергеевич, обычно 

день рождения города не огра-
ничивается одним только днем 

проведения. Начинаем празд-
новать заранее и продолжаем 
на следующий день. Как будет 
в этом году?
—  Так и будет. Именно накану-

не Дня города, в пятницу, 2 июня, 
пройдет ряд интересных меропри-
ятий. В Музее истории города Ир-
кутска состоится торжественная 
церемония чествования горожан, 
которым присвоено звание «Почет-
ный гражданин города Иркутска». 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Любовь 
Александровна, 
пенсионерка:
—  Знаю, что Иркутский 

острог построен в 1661-м, 
а позже он перестраивался 
и расширялся. Сначала его 
поставили на том месте, где 
Иркут впадает в Ангару — 
на острове Дьячьем. Но место 
оказалось неудачное, под-
топляемое, и позже острог 
перенесли на берег Ангары. 
Сейчас на этом месте стоят 
Спасская церковь и новые 
Московские ворота.

Александр, учитель:
—  Где-то слышал, что 

он стоял на слиянии Ирку-
та с Ангарой. Если честно, 
я в Иркутске живу всего лишь 
три года, поэтому не силен 
в географии города. Но про 
то, что был такой Иркутский 
острог и что его основал Яков 
Похабов, конечно, знаю. Ду-
маю, что сейчас памятник 
основателю Иркутска нахо-
дится как раз на том самом 
месте, где и стоял острог.

Людмила 
Михайловна, 
работник 
трамвайного депо:
—  На том месте, где стоял 

Иркутский острог, сейчас 
находятся Спасская церковь 
и мемориал «Вечный огонь». 
Церковь вообще была цен-
тром острога, а все остальные 
здания, окруженные стенами 
крепости, строили вокруг. 
Я знаю, потому что читала 
книгу по истории Иркутска. 
Очень хорошо, кстати, что вы 
такие вопросы задаете! Ирку-
тяне должны знать историю 
родного города.

Никита,  
бизнес-аналитик:
—  Прямо точное место 

надо сказать? А можно про-
сто берег назвать? Просто 
единственное, что я знаю 
— что это было на правом 
берегу Ангары. Я, конеч-
но, коренной иркутянин, 
но вот указать конкретную 
территорию, где был осно-
ван острог, не могу. Все мои 
знания об истории Иркутска 
остались на уровне школьной 
программы, увы. Я вообще 
слабо знаю историю, работаю 
в IT-сфере.

Лидия 
Афанасьевна, 
пенсионерка:
—  Наверное, там, где 

памятник Похабову стоит? 
Я точно не знаю границ, 
но думаю, что где-то там, по-
тому что именно в том месте 
закладывали первые иркут-
ские церкви. И даже Спасская 
церковь — это единственное 
здание, которое уцелело 
со времен существования 
острога. У меня раньше была 
большая книга про Иркутск. 
Я ее любила читать и многое 
знала. Сейчас уже память 
не та, стала забывать факты.

ЭКСПРЕСС-ВИКТОРИНА НА УЛИЦАХ ГОРОДА
На этой неделе мы спросили прохожих: «В субботу мы празднуем День города. 

А вы знаете, в каком месте был основан Иркутский острог? Что там сейчас?»*

Окончание на стр. 4

ПЕРВАЯ СУББОТА ЛЕТА
Каким будет 362-й день рождения Иркутска?

3 июня у всех горожан есть 
прекрасная возможность 
вместе с семьями и друзья-

ми отметить главный праздник 
родного города. Тем более ор-
ганизаторы подготовили про-
грамму мероприятий на любой 
вкус. О том, что ждет жителей 
и гостей областного центра 
в День города, рассказал на-
чальник управления культуры 
администрации Иркутска Антон 
Чернышов.

С прохожими общалась Наталья Федотова. Фото Егора Фролова
*Самый полный ответ дали Любовь Александровна, Лидия Афанасьевна и Людмила Михайловна!

Да-да, это мэр города Руслан Болотов, и он снимает на видео происходящее на сцене модного показа Angara 
Fashion Show. Снимок сделан в июле прошлого года: Руслан Николаевич открыл шоу приветственным словом 
и остался среди зрителей — настолько захватывающим было зрелище. Идеологом показа стала президент 
Евразийской ассоциации этнодизайнеров иркутянка Роза Халтуева, мероприятие вызвало массу восхищенных 
эмоций у горожан (несмотря на непогоду — люди стояли у подиума под зонтами), и было решено устроить 
гала-показ этнической моды «Этноподиум. Ангара. Счастье чистой воды» в День города, 3 июня (это завтра), 
на сцене площади Графа Сперанского
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ЦИРК В ОЖИДАНИИ 
НОВОГО КУПОЛА

Накануне Дня защиты детей мэр города 
и губернатор Иркутской области проверили ход 

реконструкции здания

Когда мы попали внутрь, то были поражены 
масштабами разрушения — создается впечатление, 
что от привычного здания остались только голые 
стены, продуваемые ветром, кругом возвышаются 
груды обломков. Но не всегда стоит верить перво-
му впечатлению — этот хаос запланированный 
и управляемый.
—  Сейчас все идет по графику, работы начались 

в феврале, 21 июня завершится подготовительный 
этап, на сегодняшний день он выполнен на 85 про-
центов — проведены все внутренние демонтажные 
работы, — рассказывает директор подрядной орга-
низации «Иркутстрой» Алексей Петров. — Основная 
сложность, которая предстоит, — это полный де-
монтаж купола, он подлежит замене и сейчас разо-
бран на 50 процентов. От того здания, которое было, 
останутся только стены и фундамент, все остальное 
будет новым.

Затем начнется основной этап: возведение ново-
го купола, обновление фасада, будут улучшены ме-
ста содержания животных, полностью заменят все 
инженерные коммуникации, в том числе систему 
вентиляции.

—  По сути, задача — создать все условия для про-
ведения современных цирковых представлений. 
Реконструкция началась после того, как наши обра-
щения в Министерство культуры РФ и Министерство 
строительства РФ были услышаны и дали результат, 
заключен контракт федерального значения, — под-
черкнул губернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев. — Сегодня мы приехали сюда специально, 
чтобы проверить, какие есть проблемные вопросы. 
По словам строителей, их нет, все работы ведутся 
по графику.
—  Средства на работы выделены из федерального 

бюджета, работу курирует областное правительство. 
Администрация Иркутска, в свою очередь, занимает-
ся восстановлением дорожного полотна на прилега-
ющей улице и благоустройством территории вокруг 
цирка, — рассказал мэр Иркутска Руслан Болотов. 
— Также продолжаются восстановительные работы 
по ремонту фонтана на площади Труда — там была 
нарушена герметизация чаши, и требуется ремонт 
облицовочной плитки. К работам уже приступили 
и заказали необходимые материалы.
Ремонт улицы Свердлова, прилегающей к зданию 

цирка, уже начался. Судя по темпам, его закончат 
даже раньше намеченного срока.
—  В этом году в рамках национального проекта 

«Безопасные качественные автомобильные доро-
ги» ведется ремонт двух участков улицы Свердло-
ва — от улицы Каландаришвили до улицы Ленина 
и от улицы Ленина до бульвара Гагарина, — расска-
зал заместитель председателя комитета городского 
обустройства, начальник департамента финансовой 
и правовой работы администрации Иркутска Сер-
гей Гаврин. — Сейчас идем с опережением и сохра-
нением качества. Будут обновлены бордюрные кам-
ни, тротуары и дорожное полотно. Вместо каждого 
снесенного дерева подрядчики обязались посадить 
два новых.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Глядя на то, как активно в самом бук-
вальном смысле разбирают фрагменты 
здания цирка на площади Труда, ирку-

тяне задаются вопросом: когда закончится 
этот глобальный ремонт? Здание построено 
в 1964 году и уже давно нуждалось в капи-
тальном обновлении. На днях внутрь удалось 
попасть репортерской группе «Иркутска» — 
во время выездного совещания мэра города 
Руслана Болотова и главы региона Игоря 
Кобзева: проверяли, как идет процесс рекон-
струкции. И услышанное на этом совещании 
внушает оптимизм: полностью отремонтиро-
ванный объект сдадут в декабре 2024 года — 
к 60-летию цирка.

3 ИЮНЯ: БЕЗОПАСНОСТЬ 
И ТРАНСПОРТ

Прочтите, перед тем как идти 
на День города

На площадках празднования Дня го-
рода охрану общественного поряд-
ка будут обеспечивать сотрудники 

органов внутренних дел, иных правоохра-
нительных ведомств, волонтеры и дружин-
ники.

Жителям и гостям Иркутска рекомендуют воздер-
жаться от передвижения в местах проведения массо-
вых мероприятий на велосипедах, самокатах, скуте-
рах, скейтбордах.
Не следует проносить с собой крупногабаритные 

предметы и грузы (большие рюкзаки, чемоданы). 
В случае нарушения указанных рекомендаций при 
прохождении досмотровой зоны гражданину может 
быть отказано в дальнейшем следовании в сквер име-
ни Кирова, на площадь Графа Сперанского и к памят-
нику Александру III.
Жителей города также просят не брать с собой 

на праздничные мероприятия домашних животных.
Запрещен запуск беспилотных летательных 

аппаратов.
Безопасность дорожного движения обеспечат со-

трудники Госавтоинспекции. Следует заранее учиты-
вать, что в местах празднования предусмотрено пере-
крытие улиц и значительное расстояние до локации 
необходимо преодолеть пешком. Водителей просят 
обратить внимание на то, что движение в централь-
ной части Иркутска может быть затруднено, а места 
для парковки могут быть заняты, поэтому нужно за-
ранее обдумывать маршрут следования.
В День города общественный транспорт будет 

работать до полуночи. Как сообщили в отделе орга-
низации пассажирских перевозок администрации Ир-
кутска, 3 июня временно изменятся схемы движения 
некоторых маршрутов.

Автобусы № 3, 16, 23, 49, 64, 67, 80 при сле-
довании от Глазковского моста в центр города после 
улицы Чкалова будут направлены по Марата, Сверд-
лова, Ленина. В обратном направлении после улицы 
Ленина они проследуют по Канадзавы, Марата, Чка-
лова. Остановки «Сквер имени Кирова» и «Площадь 
Графа Сперанского» будут исключены.

Автобусы № 6, 14, 28р, 29, 30, 33, 37, 39, 65, 
66 при движении от Глазковского моста в центр горо-
да после Чкалова также повернут на Марата, Свердло-
ва, Ленина и далее пойдут по привычным маршрутам. 
Из центра города после Карла Маркса они проследуют 
по Ленина, Канадзавы, Марата, Чкалова. Остановку 
«Сквер имени Кирова» исключат, а «Улица Сухэ-Ба-
тора» перенесут на Ленина — на место остановки «Ху-
дожественный музей».

Автобусы № 7к, 90 при следовании из центра 
в направлении Глазковского моста после улицы Ле-
нина пойдут по Канадзавы, Марата, Чкалова и далее 
по маршрутам. Остановка «Площадь Графа Сперан-
ского» будет исключена.

Автобусы маршрута № 74 при следовании 
от Глазковского моста в центр города после улицы 
Чкалова будут двигаться по Марата, Свердлова, Ле-
нина и далее по маршруту с исключением остановки 
«Сквер имени Кирова».

Автобусы № 12, 16к будут следовать до остановки 
«Художественный музей». При движении из цен-
тра после улицы Ленина их направят по Канадзавы, 
Марата, Свердлова, Ленина и далее по маршрутам. 
Остановки «Сквер имени Кирова» и «Площадь Графа 
Сперанского» исключат.

Автобусы № 8 при движении от Глазковского мо-
ста в центр города после улицы Чкалова проследуют 
по Марата, Свердлова, Ленина, Горького, Сухэ-Батора, 
Желябова и далее по маршруту. В обратном направ-
лении после Ленина они будут направлены по улицам 
Канадзавы, Марата, Чкалова и далее по маршруту. 
Остановки «Сквер имени Кирова» и «Площадь Графа 
Сперанского» из маршрута временно исключат.

Автобусы № 56 при следовании из центра города 
в предместье Радищево после улицы Ленина пойдут 
по Горького, Сухэ-Батора, Желябова, Декабрьских Со-
бытий, Рабочей и далее по маршруту. Из предместья 
Радищево в центр после улицы Рабочей транспорт 
проследует по Декабрьских Событий, Карла Маркса, 
Ленина и далее по маршруту. Будут исключены оста-
новки «Сквер имени Кирова», «Художественный му-
зей» и «Площадь Графа Сперанского». При следова-
нии из центра города будут введены дополнительные 
остановки: «Улица Сухэ-Батора» и «Цирк».

Автобусы № 48 при следовании от Маратовского 
кольца в центр города после улицы Рабочей будут на-
правлены по Декабрьских Событий, Карла Маркса, 
Сухэ-Батора, Желябова и далее по маршруту.

Людмила Измайлова

Сейчас в здании Иркут-
ского цирка (построен 
аж в 1964 году!) демонти-
рованы оконные блоки, 
внутри снят утеплитель, 
очищены конструкции. 
Чуть позднее начнут раз-
бор наружной части. Са-
мый главный вопрос от ир-
кутян, когда речь идет 
о реконструкции цирка, — 
заменят ли вентиляцию? 
Чего греха таить, предыду-
щая со своей задачей явно 
не справлялась. Сотруд-
ники компании, которая 
занимается реконструк-
цией, заверили — систему 
очистки воздуха заменят 
на современную

Мэр города Руслан Болотов и губернатор 
Игорь Кобзев внимательно выслушали до-
клад сотрудников подрядной организации, 
обновляющей здание цирка. Проект серьез-
ный, контракт — федерального значения: 
на создание проектно-сметной документа-
ции и строительные работы запланирован 
один миллиард рублей из госбюджета. 
К ремонту приступили в феврале 2023 года. 
Подрядчики заверили главу города и губер-
натора, что работы идут по графику 

Реконструкцию здания цирка курирует областное 
правительство, а благоустройство прилегающей 
территории — администрация Иркутска. И в рам-
ках этих обязательств уже начат ремонт дорожного 
полотна улицы Свердлова. И напоминаем: по пору-
чению Руслана Болотова городские дороги теперь 
ремонтируют по новым требованиям: толщина 
нижнего слоя дорожного покрытия — семь санти-
метров, а верхнего слоя — пять сантиметров
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ДЛЯ ЛЮБИТЕЛЕЙ ЭКСТРИМА
В микрорайоне Солнечном открыли 

лучший за Уралом роллердром и поле 
для мини-футбола

В «Сиб экспоцентре» откроется 
II Байкальская неделя искусства 
и ремесел. Будут представлены 
работы российских мастеров и ху-
дожников, ремесленников, дизай-
неров, творческих объединений, 
а также наших гостей из Китая, 
Казахстана, Узбекистана, Кыргыз-
стана и Таджикистана. В детской 
школе искусств № 5 будут вручать 
стипендии мэра Иркутска. В числе 
лауреатов и дипломантов конкурса 
— воспитанники художественных, 
музыкальных школ и школ ис-
кусств, а также школы-интерната 
музыкантских воспитанников. 
В областной филармонии пройдут 
два концерта для старшего по-
коления иркутян (в 15.00 и 17.30). 
Кроме иркутских музыкантов 
перед зрителями выступит наш 
гость, педагог по вокалу музыкаль-
ной консерватории университета 
китайского города Нинбо — Ли 
Банюань.
—  А чем порадуете 

тех, кто работал в пят-
ницу, но собирается уже 
с утра в субботу побывать 
на празднике?
—  Для таких активных людей 

утром 3 июня стартует большая 
спортивная программа в спортком-
плексе «Авиатор». Здесь можно 
будет сдать нормы ГТО, принять 
участие в соревнованиях по дартсу 
и панна-болу, мастер-классах по 
капоэйре и уверен — будет очень 
интересно: можно поболеть за ир-
кутских футболистов, которые сы-
грают с командами из китайского 
города Нинбо и столицы Монго-
лии Улан-Батора. Такой между-
народный Турнир трех городов 
с участием спортсменов-любите-
лей и профессионалов состоится 
в Иркутске впервые. Например, 
на футбольном поле мы увидим 
вице-мэра Иркутска Дмитрия Руж-
никова и председателя городской 
думы Евгения Стекачева, депутата 
думы и легенду иркутского спорта 
Василия Донских… Много интерес-
ных горожан примут участие.
—  Отличная идея, необыч-

ная. Кто придумал такой 
турнир?
—  Это был мозговой штурм. 

(Смеется. — Прим. авт.) Татьяна 
Николаевна Эдельман, председа-
тель комитета по социальной по-
литике и культуре, Дмитрий Абра-
мович, начальник управления 
по физической культуре, спорту 
и молодежной политике, и я сиде-
ли втроем и придумали вот такой 
турнир.
И продолжая тему праздника: 

кроме стадиона «Авиатор», также 
в первой половине дня меропри-
ятия состоятся в сквере имени 
Кирова и на набережной Ангары 
у памятника Александру III.
—  Главная интрига Дня 

города — какой звездный ис-
полнитель споет для ирку-
тян на этот раз?
—  В этом году решили познако-

мить жителей Иркутска с творче-
ством молодого, но уже известного 
и очень талантливого российского 
вокалиста и музыканта Руслана 
Ивакина, который выступает под 
псевдонимом ГУРУДЭ. Это этни-
ческий певец, который исполняет 
песни на языках разных народов, 
играет на варгане и бубне. Его 
творчество настолько самобытно, 
что не оставляет равнодушным 
никого, поэтому гостей Дня горо-

да ждут незабываемые эмоции. 
Но это будет не просто концерт, 
вокальные номера будут сопрово-
ждать фестиваль этнической моды 
— «Этноподиум. Ангара. Счастье 
чистой воды», организатором ко-
торого выступила наша землячка, 
президент Евразийской ассоциации 
этнодизайнеров Роза Михайловна 
Халтуева. Гостям праздника пред-
ставят коллекции, дизайнеров, 
домов и театров моды регионов 
России и стран ближнего зарубе-
жья. Это проект исключительной 
красоты и вдохновения. Иногда, 
вспомните, смотришь на какие-то 
показы модельеров (даже и про-
славленных!) и недоумеваешь: что 
это, для чего? А мода, которой за-
нимается Роза Михайловна, основа-
на на истории и традициях разных 
народов мира, это завораживающее 
зрелище. Но как говорят в таких 
случаях, лучше один раз увидеть, 
чем сто раз услышать. Приходите 
на показ фестиваля «Этноподиум» 
— не пожалеете!
—  Праздник закончится 

этническим шоу моды?
—  Нет, яркой точкой празд-

ничной программы станет высту-
пление иркутской кавер-группы 
BURRN. Солист этой группы Геор-
гий Серышев — финалист шоу 
«Голос» на Первом канале.
—  Антон Сергеевич, 

насыщенные выходные 
предстоят?
—  Да. Событий, площадок, 

интересных мероприятий будет 
много. Уверен, что горожане будут 
довольны.

Елена Машкова
Фото Валентина Карпова  

и пресс-службы администрации города
Подробный план мероприятий 
— на стр. 15 этого номера 

«Иркутска».

Нет никаких сомнений, что новая 
площадка будет пользоваться огромным 
спросом — уже до открытия юные иркутя-
не играли здесь в футбол и в нетерпении 
выписывали пируэты на самокатах вокруг 
роллердрома, его размер, кстати, 40 на 20 
метров. Состоялось долгожданное откры-
тие благодаря администрации Иркутска 
и инвесторам.
Мэрия выделила земельный участок, 

а строительством в рамках муниципально-
частного партнерства занялись компании 
«Сервико», «ВостСибСтрой» и «Солнечный 
порт». Площадку подарили иркутянам 
в преддверии Дня города и к 30-летию ком-
пании «Сервико».

—  Этот роллердром — один 
из лучших за Уралом на се-
годняшний день, его 
делали приглашенные 
специалисты. Проект 
курировал чемпион мира 
и тренер сборной России 
по BMX-фристайлу Фе-
дор Забалуев. Ну а так 

как площадь позволяла, 
сделали еще и поле для ми-

ни-футбола 45 на 25 метров, где будет за-
ниматься футбольный клуб «Иркутск», 
— рассказал генеральный директор ком-
пании «Сервико» Виктор Захаров. — Это 
не коммерческий проект, вся площадка 
доступна иркутянам абсолютно бесплатно 
и днем, и ночью. За порядком мы будем 
следить круглосуточно, заниматься убор-
кой и вывозить мусор. Если потребуется 
ремонт, обеспечим его совместно с СК 
«ВостСибСтрой».

Место, надо сказать, преобразилось 
кардинально! Совсем недавно здесь были 
пустырь и старая разбитая парковка, работы 

по благоустройству начались в августе про-
шлого года. Сейчас здесь современное про-
странство для молодежи, посажены газоны 
и кустарники, есть сцена, смонтировано 
освещение. В дальнейшем планируется 
устроить рядом сквер и точку общепита с ви-
дом на Иркутское водохранилище — и этот 
уголок станет местом притяжения для всего 
района.
—  Мы долго подбирали с коллегами пло-

щадку, которая была бы достаточно боль-
шой и в то же время немного удаленной 
от жилого массива, при этом находилась 
в шаговой доступности. И как показала 
практика, нашли оптимальный вариант, 
— отметил мэр Иркутска Руслан Болотов. 
— Эта площадка — один из примеров хо-
рошего и ответственного отношения биз-
неса к своему родному городу. Иркутские 
компании вложили собственные средства, 
чтобы ее создать. В планах — благоустроить 
прилегающую территорию. Уверен, что 
здесь всегда будет много детей, взрослых, 
любителей мини-футбола, экстремального 
спорта и активного отдыха.
Руслан Болотов добавил, что сейчас идет 

обсуждение еще по нескольким спортив-
ным объектам, которые администрация 
города планирует создать совместно с биз-
нес-сообществом. Речь идет о крытых залах 
для занятий мини-футболом, большим тен-
нисом и баскетболом, что очень актуально 
в условиях сибирского климата. Уже есть 
бизнесмены, которые готовы поддержать 
эти проекты.

В минувшую субботу, 27 мая, 
на берегу Иркутского водохра-
нилища на проспекте Марша-

ла Жукова, 98/3 было многолюдно 
и очень весело. Больше тысячи че-
ловек — в основном молодежи — со-
бралось на открытие новой экстрим-
площадки. Компании «Сервико», 
«ВостСибСтрой» и «Солнечный порт» 
обустроили здесь, пожалуй, самый 
большой в городе роллердром и поле 
для мини-футбола с искусственным 
газоном. Драйва происходящему за-
давали профессиональные диджеи 
и творческие коллективы Иркутска.

ПЕРВАЯ СУББОТА ЛЕТА
Каким будет 362-й день рождения Иркутска?

Окончание. Начало на стр. 4

Антон Чернышов, начальник 
управления культуры админи-
страции Иркутска, считает, что 
день рождения города, кото-
рый будем праздновать три 
(!) дня — 2, 3, 4 июня — важ-
нейшее событие для област-
ного центра: это срез новых 
культурных веяний в городе, 
демонстрация спортивно-ак-
тивной части городской жизни, 
знакомство с интересными 
артистами и творческими 
коллективами и, конечно же, 
позитивный всплеск эмоций 
для горожан

Уж не знаем, что 
испытывали ребята, 
которые выделы-
вали на роллердро-
ме невероятные 
пируэты, больше 
похожие на полеты, 
но у нас от этого дух 
захватывало! Завис-
ший вниз головой 
над роллердромом 
самокатчик вовсе 
не обман зрения 
и не фотошоп, это 
реальный снимок. 
И так «летал» почти 
каждый выступав-
ший

Для собравшихся на открытии экс-
трим-площадки организаторы устроили 
настоящее шоу в формате Cash for Trick. 
Спортсмены-любители в режиме нон-
стоп выполняли всевозможные эле-
менты на скейтах, самокатах и роликах. 
За каждый исполненный трюк райдеры 
получали денежные призы, сумма зави-
села от сложности и зрелищности ком-
бинации. Посмотреть экстремальное 
шоу собрались сотни молодых иркутян

Открытие лучшего за Уралом роллер-
дрома и поля для мини-футбола с ис-
кусственным покрытием состоялось 
благодаря совместной работе власти 
и бизнеса. На фото мэр Иркутска Рус-
лан Болотов жмет руку генеральному 
директору СК «ВостСибСтрой» и депу-
тату думы города Виктору Ильичеву, 
его компания вместе с ООО «Сервико» 
построила площадку на собственные 
средства. Более того, объект останет-
ся на попечении бизнес-сообщества, 
при этом его посещение будет бес-
платным!

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова
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—  Я не впервые участвую в подобных эко-
логических акциях, — рассказывает частный 
предприниматель Надежда Козлова. — 
До этого сажала деревья на Якоби и на Си-
нюшиной Горе: это уже стало частью моей 
жизни. Только с начала сегодняшнего дня 
на моем счету десять саженцев. Почему важ-
но заниматься озеленением именно в Кайской 

роще? Считается, что она сама себя не воспроиз-
водит, это легко заметить воочию: молодой поросли 

рядом со старыми деревьями практически нет. Поэтому 
зеленый дом для местной флоры и фауны надо сохранять 
заботой человека, чтобы роща дольше жила.
Самые первые деревья, посаженные волонтерами 

в Кайской роще более 10 лет назад, возвышаются уже 
под два метра. Как напоминание об акциях в прежние 
годы здесь зеленеет несколько участков с соснами раз-
ного уровня высоты. Прижились практически все. Для 
этого деревца сажают по специальной технологии и сра-
зу же обильно поливают.

—  Каждый саженец у нас со специальной ленточкой 
на ветке, она определяет ориентир на юг на том месте, откуда 
его выкопали, и этой же стороной на юг его нужно вкопать 
сейчас, — объясняет директор благотворительного фонда 
«Подари планете жизнь» Наталья Еремеева. — После вка-

пывания притаптываем землю, делаем лунку и поливаем.
Внимательный читатель задаст вопрос: отку-
да же взяли столько молодых сосенок? А вот это, 
оказывается, целое дело! Все саженцы волонте-
ры выкопали накануне под линиями электро-
передачи. И таким образом подарили им вто-
рую жизнь — растительность в таких местах 
(под линиями) подлежит обязательной выруб-
ке по действующим правилам противопожар-

ной безопасности. Так что благодаря акции эти 
маленькие деревца, которым от трех до пяти лет, 

не погибнут, а будут зеленеть в городском лесу.
Мэр Иркутска Руслан Болотов во время акции делал то же 

самое, что и все собравшиеся: копал, сажал, поливал. Пока 
глава города в буквальном смысле слова работал над его озе-
ленением, репортеры «Иркутска» успели выяснить у Руслана 
Николаевича, что первые деревья в своей жизни он посадил 
еще ребенком — на огороде у бабушки. Затем были тополя 
у иркутской школы № 4 (сейчас они уже стали огромными), 
а во время службы в армии, когда военные традиционно при-
влекались к посадке деревьев, посадил сотни деревьев.
—  Так что опыт по озеленению у меня есть. Деревья, кото-

рые мы здесь сегодня посадили, увидят большими уже наши 
внуки, когда будут в том возрасте, как мы сейчас, — подвел 
итог мероприятия Руслан Николаевич. — Мы видим, что 
сегодня здесь иркутяне всех возрастов: дети, молодежь, стар-
шее поколение. Так передаются наши лучшие традиции. Это 
и уважение к труду, природе, и ответственность перед ме-
стом, где живешь. Сегодня в Кайской роще высадили тысячу 
сосен. Это забота о будущем нашего города, и когда это все 
делается своими руками, то и бережется по-другому. Адми-
нистрация нашего города всегда поддержит иркутян в жела-
нии провести такое мероприятие у себя в районе: вместе мы 
сделаем Иркутск более зеленым и комфортным.

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

САЖАЙТЕ — И ВЫРАСТЕТ

Традиционное фото на память после большой и веселой совместной работы. Общегородская акция «Посади дерево 
— подари планете жизнь» прошла в Иркутске в 12-й раз. За десять лет на территории города высажено около 35 ты-
сяч деревьев — в Кайской роще, на особо охраняемой территории «Синюшина гора», в Ушаковском лесу и водоохра-
ной зоне Ершовского залива. Самое главное, что 90 процентов деревьев, посаженных волонтерами на площади 15 
гектаров, прижились. Всего с 2012 года в акции приняло участие почти 13 тысяч человек

Мэр города Руслан 
Болотов, не отры-
ваясь от посадок, 
рассказал «Иркут-
ску», что с раннего 
детства весной он 
вместе с бабушкой 
сажал плодовые 
деревья на при-
усадебном участке. 
И даже вспомнил, 
что все весенние 
работы заканчива-
лись обедом из поч-
ти забытого сейчас 
блюда — зеленых 
щей. Их бабушка 
будущего мэра го-
товила из молодых 
листьев крапивы, 
лебеды и щавеля

Только в Кайской роще во время акции 27 мая посадили 
более тысячи молодых сосенок. К посадке деревьев так-
же присоединились экологи, волонтеры, представители 
общественных организаций и коммерческих предпри-
ятий, студенты и школьники. На фото — Марина Шеве-
ла, директор МКУ «Городская среда», и депутат Максим 
Девочкин вкапывают в грунт очередную сосенку с со-
блюдением всех тонкостей посадочной технологии

КОПАЕМ И САЖАЕМ 12-Й ГОД ПОДРЯД
В прошлую субботу Кайская роща и Ботанический сад ИГУ 

приросли новыми соснами

27  мая более 1500 экоактивистов из ста 
предприятий и организаций во главе 
с мэром Иркутска Русланом Болотовым 

посадили 3400 сосен в двух наших самых лесных 
городских территориях. Мероприятие по озелене-
нию уже 12-й год подряд проводят администрация 
Иркутска и благотворительный фонд «Подари 
планете жизнь». Первая такая акция прошла 
в 2012 году в Кайской роще. Она имеет статус 
особо охраняемой территории местного значения 
и превосходит по биоразнообразию все внутриго-
родские лесные массивы и парки: здесь живут 197 
видов растений, 19 видов млекопитающих и 135 
— птиц. Ради их спасения и необходимо обновлять 
рощу. За тем, как это происходило в мае 2023 года, 
наблюдала репортерская группа «Иркутска».

«ДЕРЕВЬЯ — 
СИМВОЛ ЖИЗНИ»

Аллея защитникам 
Отечества появилась 

у школы № 14

В Иркутске прошла па-
триотическая акция 
«Аллея Защитникам 

Отечества на территориях 
учебно-воспитательных ор-
ганизаций». Она посвящена 
героям ВОВ и бойцам СВО. 
В мероприятии приняли 
участие губернатор регио-
на Игорь Кобзев, мэр города 
Руслан Болотов, представи-
тель областного комитета 
семей воинов Отечества Свет-
лана Осипова, куратор проек-
та, председатель ассоциации 
«Байкальское содружество» 
Екатерина Удеревская, 
школьники и жители.

В этом году к памятной посадке 
подключились другие регионы Рос-
сии, включая новые территории.
—  Для нас важно, что к акции, 

которая родилась в Иркутской 
области, присоединились ребята 
из других городов и даже стран. 
Я очень рад, что аллея Защитников 
Отечества уже есть в Республике 
Беларусь во дворе гимназии № 9 
имени Афанасия Павлантьевича 
Белобородова, нашего героя-земля-
ка. А сегодня с нами на связи были 
школьники и педагоги из Кировска 
Луганской Народной Республики, — 
сказал Игорь Кобзев.
Во дворе школы № 14 появилось 

78 молодых саженцев. Такое число 
выбрали в честь годовщины Победы 
в Великой Отечественной войне.
—  Деревья — символ жизни. Эта 

аллея посвящена поколению по-
бедителей — нашим отцам, дедам, 
прадедам и тем, кто сейчас участвует 
в специальной военной операции. 
Благодаря им у нас есть мирное небо 
над головой. Наша обязанность — 
всегда помнить свою историю, чтить 
защитников Отечества. Только тогда 
у нашей страны, у каждого из нас 
есть будущее, — отметил мэр Иркут-
ска Руслан Болотов.
По видеосвязи иркутян при-

ветствовала глава администрации 
Кировска ЛНР Виктория Сергеева.
—  Хочу сказать спасибо от киров-

чан за возможность присоединиться 
к такому замечательному меропри-
ятию. Конечно, это большая под-
держка для жителей. Высаженная 
аллея — это элемент героизма и той 
борьбы, которая ведется на терри-
тории нашей республики. Для нас 
особенно важно отдать дань памя-
ти военным, которые защищали 
Родину. Отмечу, мы стали едиными 
и родными, благодарны каждому 
из вас, — обратилась к присутствую-
щим Виктория Сергеева.
Акция проходит с 2014 года при 

поддержке правительства Иркутской 
области и администрации города.
—  Впервые участвуем в озелене-

нии. Благодаря таким мероприяти-
ям город становится лучше и кра-
сивее. Здорово, когда детей учат 
беречь природу. Не менее важно 
привлечь внимание подрастающего 
поколения к нашей истории, чтобы 
молодежь уважала защитников Оте-
чества, — сказала иркутянка Татьяна 
Труфанова.

Людмила Измайлова
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—  Георгий Львович, вы впервые были 
избраны депутатом городской думы 
в 2019 году. С какими проблемами при-
шлось столкнуться в начале пути и уда-
лось ли решить их за это время?
—  Знаете, я до сих пор помню свою первую 

встречу с избирателями. Тогда пришло человек 
30, и они сразу начали с критики администрации, 
депутатов. Когда же мы обсудили все вопросы, 
люди поняли, что им готовы помочь, и атмосфера 
стала дружественной и комфортной. Сейчас у нас 
хорошие отношения, постоянно на связи с ними, 
общаемся, можно даже сказать, дружим.
А я для себя тогда понял, что и прежде работал 

с жителями, только немного в другом формате. 
Я руководил компанией, которая занималась в го-
роде строительством и выполняла работы по благо-
устройству и содержанию городских общественных 
пространств. Пять лет посвятил этой деятельности, 
и житейские вопросы, которые волнуют жителей, 
решал постоянно. И когда избиратели начали зада-
вать вопросы, я понял, что на 90 процентов из них 
знаю ответы.
Горожан в основном интересует быт: лавоч-

ку установить, тротуар возле дома сделать, даже 
просто лампочку в уличном фонаре поменять. Это 
задачи, которые решаются легко, но иногда люди 
просто не знают, куда обратиться. И вот здесь депу-
тат выступает в роли проводника: нужно донести 
их потребности до представителей администрации.
Так что — да, смело могу сказать, что все мелкие 

проблемы, которые мне озвучили еще в 2019 году, 
удалось решить. И мы вместе с жителями округа 
продолжаем дальше совместно трудиться над раз-
витием территории. Даже если они просят что-то 
невозможное, мы всегда находим компромиссное 
решение.
—  Что вы имеете в виду под невозмож-

ным?
—  Расскажу на примере. Недавно один горо-

жанин настаивал на том, что необходимо убрать 
автостоянку на улице Храмцовской. Я, в свою оче-
редь, соглашался, что с этим участком существуют 
определенные проблемы, но он находится в част-
ной собственности, поэтому нет смысла бороться 
с ветряными мельницами. Это был долгий спор, 
я понял, что у человека масса энергии, и решил на-
править ее в нужное русло.
Оказалось, что этот мужчина (он пенсионер) 

хорошо разбирается в работе сайта «Госуслуги», 
а еще умеет увлечь за собой других людей. И я по-
просил его применить свои силы в привлечении 
горожан для голосования по федеральному проекту 
«Формирование комфортной городской среды» 
— агитировать за береговую территорию реки 
Ушаковки в районе улицы Храмцовской. И что вы 
думаете? Прямо сейчас этот объект занимает пер-
вую строчку в рейтинге, за него проголосовало уже 
больше 9,5 тысячи человек! Я, конечно, понимаю, 
что в этом заслуга не только одного этого горожа-
нина, но помощь он оказал неоценимую.
—  Два года назад по инициативе мэра 

Руслана Болотова в Иркутске появилась 
такая форма поддержки округов, как сред-
ства депутатского фонда (сейчас это 11 
миллионов рублей). На решение каких про-
блем в округе вы использовали эти деньги?
—  В первый год (2020-й) все внимание уделял 

благоустройству, дорожной сети и коммуникациям. 
Но уже в текущем, 2023 году мы с помощниками 
решили направить средства на социальную сферу 
(на территории округа три школы, один лицей 
и пять садиков). Конечно же, деньги из фонда 
выделяются на асфальтирование и ремонт до-
рог в частном секторе, благоустройство дворовой 
территории и устройство детских и спортивных 

площадок. На улице Иосифа Уткина, 28, напри-
мер, обустроили тротуары, установили дренажный 
колодец для отвода воды от подстанции, сделали 
парковку. Во дворе домов на улице Дзержинского, 
60/1, 60/2 заменили старое оборудование на новое 
— качели, песочницу, карусель. На улице Володар-
ского, 9 установили уличные тренажеры. На улице 
Франк-Каменецкого, 2 обустроили новую площадку 
— спортивный и детский игровой комплексы, по-
ставили скамейки и урны. В прошлом году устано-
вили вагончик-раздевалку для школьников МБОУ 
города Иркутска «СОШ № 10», которые занима-
ются хоккеем на местном корте. Я сам в прошлом 
профессиональный футболист (кандидат в мастера 
спорта. — Прим. авт.), поэтому знаю, насколько 
важно, чтобы дети могли после тренировки пере-
одеться во все сухое.
Не оставляем без внимания и автомобильные до-

роги. Так, на улице Николаева в прошлом году за-
менили асфальт за счет депутатского фонда. В этом 
году сделаем там освещение. Отремонтирован гра-
вийный участок на улице Селитбенной.
—  А с помощью федеральных программ 

многое удается сделать?
—  Да. Более того, стараемся участвовать во всех 

программах, чтобы каждый объект завершать ком-
плексно. Как, например, было с благоустройством 
на улице Чехова. За три года реализации (а начи-
нали мы с программы «Народные инициативы», 
когда выиграли 100 тысяч на благоустройство) мы 
дошли от простого приведения в порядок пустыря 
до установки в новом сквере скульптуры Антону 
Павловичу Чехову. Или вот на улице Некрасова, 13 
есть спортивная площадка, которую благоустроили 
сразу по трем программам.
Что касается прошлого года, то одним из самых 

крупных проектов, который удалось реализовать 
по президентской программе «Формирование 
комфортной и безопасной городской среды», ста-
ло благоустройство Нижней набережной. Вы же 
помните, каким был нижний ярус? Весь в ямах, 
провалах — люди там вообще не ходили! А сейчас 
там много горожан проводят свободное время. Сде-
лали благоустройство на совесть. Я контролировал 
лично, ежедневно приезжал на стройку, по два раза 
в день.
Еще начали благоустраивать сквер в переулке 

Волконского в рамках ФКГС. Сквер давно нуждался 

в обновлении, и сейчас благодаря предпринятым 
мерам там появится еще одно комфортное место 
для отдыха.
В рамках программы «Безопасные качественные 

дороги» выполнены работы на улице Шевцова, 
после чего на участке протяженностью более трех 
километров организовано двустороннее движение. 
На ул. Октябрьской Революции выполнен ремонт 
большими картами. Кроме того, МУП «Иркутскав-
тодор» заменило тротуарную плитку на асфальтобе-
тонное покрытие от Желябова до Рабочей, а также 
восстановило асфальтобетонное покрытие проезжей 
части дороги от Ямской до Декабрьских Событий.
—  Что изменится в округе в этом году?
—  Многое. Сделаем ремонт на кухне и монтаж 

вентиляции в школе № 10 имени П. А. Понома-
рева. Приобретем мебель в детскую библиотеку 
имени А. С. Пушкина. Построим площадку для 
воркаута на ул. Рабочего Штаба, 8 и универсальную 
спортивную площадку на ул. Франк-Каменецкого, 
26а. По обращению жителей планируем потратить 
деньги на благоустройство дворов, озеленение, ре-
монт детских и спортивных площадок, устройство 
наружного освещения и многое другое.
Еще в этом году я принял решение выделить 

деньги на организацию турниров в детско-юно-
шеской спортивной школе № 7. Я посмотрел их 
послужной список, оценил и решил помочь, ведь 
чтобы повышать свой профессионализм, ребятам 
необходимо ездить на соревнования.
—  Георгий Львович, как депутат и жи-

тель Иркутска, вы довольны тем, как 
развивается округ? Или все-таки хочется 
большего?
—  Всегда хочется, чтобы стало еще лучше. 

Знаете, было время, когда я себя спрашивал — 
на своем ли я месте? И даже были моменты, когда 
я говорил себе — надо уходить из депутатов, ведь 
интереснее зарабатывать, а не заниматься обще-
ственной деятельностью. Но сейчас эти метания 
остались в прошлом. Я чувствую ответственность 
перед людьми, которые доверились мне, поэтому 
принял окончательное решение — остаюсь и про-
должаю трудиться дальше.

Марина Александрова
Фото автора и из архива Георгия Ни

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДЕЛА И ПЛАНЫ ГЕОРГИЯ НИ
В гостях у редакции «Иркутска» — депутат от избирательного округа № 20

Территория округа занимает централь-
ную часть города и включает в себя 
такие знаковые улицы, как Урицкого, 

Фурье, Бабушкина, Нижняя Набережная, 
а также Рабочего Штаба и Сурнова. В округе 
есть многоквартирные дома, частный сектор 
и общественные исторические пространства. 
Все это, конечно, накладывает на народного 
избранника серьезные обязательства. О том, 
что уже сделано и что только планируется 
сделать, мы поговорили Георгием Ни во вре-
мя встречи в редакции «Иркутска».

Наша любимая рубрика «До и после». Только посмотрите, как преобразилась улица Селитбенная после ре-
монта! Асфальтирование частного сектора, между прочим, одна из самых непростых задач, ведь каждый раз 
на такой ремонт требуется колоссальное количество средств. Так, на асфальтирование гравийного участка 
от дома № 13 на улице Селитбенной до улицы Сурнова и на ремонт улицы Николаева, которые удалось про-
вести за счет средств депутатского фонда Георгия Ни, пришлось потратить сразу 6 миллионов рублей

Георгий Ни долгое время занимался 
предпринимательской деятельностью 
в Иркутске. Компания, которую он возглавлял, 
благоустроила 45 дворов и парков (собор 
Богоявления, сад Томсона, площадь 
Академгородка, сквер на улице Чудотворской 
и многие другие). С 2021 года Георгий 
Ни руководит муниципальным предприятием 
«Горзеленхоз», у которого хорошие финансовые 
показатели. Депутатом думы Иркутска 
от избирательного округа № 20 Георгий 
Львович был избран в сентябре 2019 года 
и за прошедшие четыре года сумел помочь 
многим жителям
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КТО СТАЛ ПОЧЕТНЫМ 
ГРАЖДАНИНОМ ИРКУТСКА?

Дума города утвердила две 
кандидатуры на получение этого звания

Голосование проходило в два 
этапа. И по результатам последнего 
27 голосов были за Николая Каши-
на и Александра Ширшикова. Они 
и станут почетными гражданами на-
шего города. Торжественное вруче-
ние знаков отличия, лент и удосто-
верений состоится в пятницу, 2 июня 
(сегодня), накануне Дня города.
Николай Павлович Кашин — по-

четный работник общего обра-
зования Российской Федерации. 
С 1995 года бессменно возглавляет 
лицей № 3. Учитель по призванию, 
большой профессионал, уважаемый 
педагог и руководитель. На про-
тяжении десятилетий он творчески 
относится к любимому делу и вносит 
значительный вклад в дело обучения 
и воспитания подрастающего поко-
ления. Педагогический стаж работы 
составляет 41 год.
—  Это человек, который неверо-

ятно сильно любит свою профессию 
и детей. Он живет в школе и шко-
лой. Знает, что происходит в об-
разовательном учреждении, знает 
каждого ученика. И самое главное 

— он до сих пор ведет уроки химии. 
И дети не только любят данный 
предмет, но и сдают по нему экзаме-
ны на высокие баллы, — отметила 
депутат городской думы, директор 
школы № 31 Антонина Михайловна 
Корочкина.
Александр Геннадьевич Шир-

шиков — кандидат исторических 
наук, профессор, видный специалист 
по вопросам истории спортивного 
движения, заслуженный работник 
физической культуры РСФСР. За бо-
лее чем 50-летний стаж работы внес 
существенный вклад в научно-ис-
следовательскую работу по истории 
становления и развития физкуль-
турно-спортивного, олимпийского 
движения Приангарья, подготовку 
и переподготовку кадров высшего 
звена, развитие видов спорта. Также 
являлся одним из руководителей 
разработки закона «О физической 
культуре и спорте в Иркутской об-
ласти».
—  Знаю его лично, так как я по об-

разованию учитель физкультуры. 
Всю свою жизнь он отдал служе-
нию спорту и физической культуре, 
общественным движениям, разви-
тию спортивных федераций в Ир-
кутске, написал множество книг 
по истории спорта Приангарья. Этот 
год объявлен Годом педагога и на-
ставника. И Александр Геннадьевич 
настоящий наставник всех учителей 
физкультуры, тренеров города. Все 
его знают и равняются на него, — 
подчеркнул депутат городской думы 
Александр Квасов.

По положению о почетном 
гражданине в Иркутске 
это звание могут иметь 34 

человека, однако вакантными 
остались два места. В думу горо-
да поступило три ходатайства, 
и исходя из предложенных кан-
дидатур, депутаты принимали 
решение о присвоении почетного 
звания.

Депутаты думы Иркутска выбрали двух будущих почетных граждан города. Знаки 
отличия, ленты и удостоверения им торжественно вручили сегодня, 2 июня, на-
кануне Дня города, в Музее истории Иркутска

САМЫЕ УМНЫЕ, СПОРТИВНЫЕ 
И ТВОРЧЕСКИЕ!

Евгений Стекачев вручил стипендии лучшим 
ученикам и преподавателям школы № 55 

и гимназии № 2

Уже 15 лет председатель 
думы Иркутска, депу-
тат от избирательного 

округа № 28 Евгений Стека-
чев вручает стипендии уче-
никам и учителям гимназии 
№ 2. В школу № 55 эта тра-
диция пришла чуть позже — 
в 2014 году. При подведении 
итогов учитывались резуль-
таты за учебный год.

В гимназии № 2 лучших учащихся 
по их достижениям во время учебно-
го года определяли педагоги, а луч-
ших учителей — гимназисты. В этом 
году грамотами и стипендиями по-
ощрили 23 ученика и 11 учителей. 
Всего было несколько номинаций: 
«Педагогическое мастерство в об-
учении и воспитании» для учителей 
и «Умники и умницы», «Компью-
терный гений», «На пути к науке», 
«Творчество без границ», «Возьми 
свою высоту», «Олимпийская надеж-
да», «Литературный дебют», «Сюр-
приз» для учащихся гимназии.
—  В прошлом году после награж-

дения ко мне подошла мама одного 
из учеников гимназии № 2. И ока-
залось, что в 2009 году я награждал 

стипендией ее, а теперь — и ее сына. 
Я был приятно удивлен и еще раз 
убедился в том, что вручаю сти-
пендии не зря. У ребят есть стимул 
развивать свои умения, навыки, ком-
петенции, достигать более высоких 
вершин и стремиться к большему. 
Даже спустя столько времени они 
помнят о том, как их труд был высоко 
оценен, — отметил Евгений Стекачев.
В школе № 55 премии от депутата 

получили 33 ученика, семь педагогов 
и четыре представителя учебно-вспо-
могательного персонала. Учителей 
отметили в номинациях «Первый 
учитель», «Учитель-профессио-
нал», «Лучший наставник», «Самый 
классный классный», «Сердце отдаю 
детям», а учеников — в номинациях 
«Лучший в учебе», «Социальная ак-
тивность», «Лучший в спорте».
—  У нас в школе учится 1350 чело-

век. Предварительно ребята подавали 
на конкурс свое портфолио на разные 
номинации и проходили отбор. А уже 
после в течение двух дней проходил 
финальный этап, в котором ученики 
проводили защиту — в творческой 
форме представляли себя жюри, ко-
торое уже определяло победителей, — 
прокомментировала директор школы 
№ 55 Татьяна Машкова.

Вручение премий традиционно проходит в избирательном округе № 28 
депутата Евгения Стекачева. Сумма стипендиального фонда на каждое об-
разовательное учреждение — 100 тысяч рублей

НАГРАДЫ АКТИВНЫМ ИРКУТЯНАМ
Жителей предместья Глазково наградили 

почетными грамотами думы города

По инициативе депута-
та от избирательного 
округа № 30 Алексея 

Колмакова жителей предме-
стья Глазково Сергея Скачко 
и Дмитрия Ненько награди-
ли почетными грамотами 
за многолетний добросо-
вестный труд, активную 
жизненную позицию, про-
фессионализм в деле воспи-
тания подрастающего поко-
ления.

—  В любое время года, в любую 
погоду и Сергей Скачко, и Дмитрий 
Ненько на общественных началах 
помогают содержать корт, который 
находится на улице 4-й Железно-
дорожной в моем избирательном 
округе. Они организовывают массо-
вые катания для горожан, и именно 
благодаря им этот корт всегда готов 
принять гостей. Так, в выходные дни 
сюда приходит 300–400 человек. 
Сергей Скачко и Дмитрий Ненько 
заслужили награды думы Иркутска 
и благодарность иркутян, — отметил 
Алексей Колмаков.
Как рассказал депутат, Сергей 

Скачко посвящает свое свободное 
время воспитанию детей и молодых 
людей, приобщает их к активной 

спортивной жизни, а его организа-
торские способности объединяют жи-
телей района на спортивно-массовых 
мероприятиях.
Дмитрий Ненько был именно тем 

иркутянином, который обратился 
к депутату в первые же дни его из-
брания в городскую думу с просьбой 
отремонтировать этот спортивный 
объект. И сейчас Дмитрий на без-
возмездной основе в зимний пери-
од учит детей кататься на коньках 
и играть в хоккей, а летом — играть 
в футбол и баскетбол.

РАЙ ДЛЯ САДОВОДОВ
При поддержке вице-спикера Виталия 

Матвийчука в Ново-Ленино прошла ярмарка для 
садоводов-огородников

Уже не первый раз депутат Виталий Матвийчук помогает орга-
низовать в саду имени А. К. Томсона ярмарку для всех желаю-
щих. В ней участвуют клуб садоводов Томсона, жители садо-

вых некоммерческих товариществ и близлежащих городов.

Участники мероприятия продавали саженцы плодово-ягодных культур 
(яблонь, груш, слив, винограда, малины, земляники), многолетние цветы и де-
коративные кустарники. Также садоводы проводили для гостей консультации 
по агротехнике выращивания растений.
—  На протяжении многих лет вместе с администрацией нашего города за-

нимаюсь садом Томсона. В 2017 году там начали проводить благоустройство, 
но до конца оно доведено не было. Мы работаем над тем, чтобы его завер-
шить. А ярмарки, которые начали здесь проводить, возрождают историче-
скую традицию, которой много десятилетий, и напоминают жителям, что это 
не только исторический сад, но и место, где люди покупали рассаду, саженцы 
и могли попросить помощи у знатоков садоводства, — подчеркнул Виталий 
Матвийчук. Материалы полосы подготовила Диана Ивчик

Фото автора

На фото — председатель думы 
Евгений Стекачев вручает почет-
ную грамоту Сергею Скачко — 
неравнодушному жителю Глазко-
во, который в свободное время 
приобщает юное поколение 
к спорту и объединяет жителей 
для проведения разных обще-
ственно-массовых мероприятий
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Сразу отвечаем на возникающий во-
прос читателя — почему именно эти 
трое? Надо отметить, что Георгий 
Комаров, глава Октябрьского округа, 
не впервые едет в Донбасс. У него там 
много знакомых, товарищей, с которы-
ми учился, работал. К тому же Георгий 
Александрович — председатель при-
зывной комиссии Правобережного 
и Октябрьского округов, участвовал 
в отправке мобилизованных иркутян. 
Почти сразу после начала мобилизации, 
в ноябре 2022 года, он вместе с мэром 
Русланом Болотовым сопроводил пер-
вый собранный муниципалитетом груз 
в Новосибирск и Юргу. Это были генера-
торы, тепловые пушки, газовые горелки, 
теплые вещи. А через несколько месяцев 
состоялась вторая поездка — уже в зону 
боевых действий. Тогда с Георгием Ко-
маровым связались друзья и сказали, 
что им нужны дальномеры, квадрокопте-
ры, тепловизоры.

— Я взял на себя ответственность, со-
брал вместе с одногруппниками какую-то 
часть по этому запросу, — вспоминает 
Георгий Комаров. — Пришел к Русла-
ну Николаевичу Болотову и сказал, что 
мы хотим отправить груз в конкретное 
подразделение, причем я лично хочу 
это все отвезти и передать. Мэр со-
гласился — надо помогать! И я поехал 
в марте в Ростов, там, кстати, встретил 
фуру из Иркутска, которая потом пошла 
в Донецк и Луганск, познакомился с ру-
ководителем Иркутского отделения 
Всероссийского студенческого кор-
пуса спасателей Яковом Алексан-
дровичем Миндрулевым. Именно он 
подробно объяснил всю схему доставки 
собранной помощи, как работает вся 
система разгрузки, перегрузки, оформле-
ния заезда на территорию — на границе 
километровые очереди, люди в машинах 
сутками стоят. В основном это коммерче-
ские грузы — везут продукты, строитель-
ные материалы, ведь жизнь в Донбассе 

продолжается. А обладатели спецпропу-
сков с гуманитарными грузами имеют 
право эту пробку объезжать.

Борис Курчинский, начальник 
управления специального обеспечения, 
отвечает в городской администрации 
за гуманитарные грузы, кроме того, 
у него скапливались все собранные зап-
части, поэтому он четко знает, какому 
адресату что доставить. А вся техниче-
ская подготовка и испытания автомо-
билей, собранных к отправке в Донбасс, 
шли через Сергея Майока, руково-
дителя «Иркутскгортранса». Сергей 
Игоревич досконально знал состояние 
каждого — закупал аккумуляторы, менял 
резину, масла.

Сейчас в администрации Иркутска уже 
на практике разработали четкий алго-
ритм взаимодействия с нашими воинами 
и передачи им всего необходимого. Вот 
и во время последней, майской доставки 
ценного груза помощи сначала в зону 
боевых действий отправились первый 
заместитель мэра Андрей Южаков 
и руководитель Иркутского отделе-
ния Всероссийского студенческого 
корпуса спасателей Яков Миндру-
лев. Там они встретились со всеми ир-
кутскими бойцами, для этого объехали 
более десяти подразделений практиче-
ски на линии огня — и в итоге выяснили, 
какая именно помощь из той, что едет 
на автовозе по маршрутут Иркутск-Ро-
стов нужна боцам, а так же какие какие 
марки автомобилей необходимы (часть 

летела бортом Минобороны, часть — еха-
ла на автовозе) подразделениям.

Все машины, кстати собрали в ко-
роткие сроки с помощью предприни-
мателей, профильных подразделений 
администрации, учреждений, привели 
в хорошее техническое состояние в МУП 
«Иркутскгортранс» и разработали план 
доставки.

— Часто задают вопрос — для чего на-
шим военнослужащим столько машин? 
Для подвоза воды, провизии и боепри-
пасов на передовую, бойцы там полно-
стью отрезаны от снабжения. Военные 
КАМАЗы можно использовать для этих 
целей, но они маломаневренные, а зна-
чит, легко становятся мишенью. Легко-
вые автомобили более мобильные, могут 
сделать несколько рейсов за короткий 
промежуток времени. И такая техни-
ка как раз и необходима, — объясняет 
Георгий Комаров. — Вторая задача — 
забирать раненых с поля боя. У военных 
есть грузовики для этих целей, но они 
не совсем отвечают тем запросам, кото-
рые озвучили наши ребята, поэтому мы 
и предоставляем им такую помощь. Сей-
час там необходимы водовозки, но из-за 
того, что это фактически тоже маломо-
бильный грузовик, мы им предложили 
прицепы (в таких возят на продажу квас) 
— даже если он застрянет под обстрелом, 
его можно отцепить от УАЗа и бросить, 
а с большегрузом так не сделаешь. Сей-
час прорабатываем этот вопрос. Второе 

по необходимости — бензиновые генера-
торы, квадрокоптеры.

Задача перед нашими героями стояла 
непростая. Приняли решение семь ав-
томобилей доставить автовозом, а еще 
пять — с личным сопровождением на во-
енном самолете с аэродрома авиабазы 
«Белая» в поселке Среднем в Усольском 
районе (гражданская авиация в Ростов 
не летает). Все машины в Средний пере-
гнал из Иркутска (по очереди, одну 
за другой!) Георгий Комаров. Еще две 
ушли своим ходом, когда был объявлен 
автопробег из Владивостока до Донецка 
— в каждом городе присоединялась тех-
ника, в Иркутске это были два больших 
микроавтобуса Fiat Ducato.

Георгий Комаров, Борис Курчинский 
и Сергей Майок ждали военный борт 
Ил-76 из Дальнего Востока до Ростова-
на-Дону три дня в готовности в любой 
момент вылететь. Вылет состоялся в час 
ночи 4 мая.

— Военный самолет предоставило Ми-
нистерство обороны РФ, с которым в Мо-
скве договорился губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев, — рассказывает 
Борис Курчинский. — Надо отметить, 
что в России всего два региона, в которых 
применяется такая практика доставки 
машин военными бортами до Ростова. 
В нашем случае это была уже четвертая 
такая доставка. Этим же бортом в зону 
боевых действия с Дальнего Востока ле-
тели 20 бойцов.

— У нас был один крупногабаритный 
ЗИЛ. Если везти его на автовозе, это 
слишком долго, а машины нужно было 
оперативно доставить. Еще «Газель» 
и три УАЗа, — говорит Сергей Майок. 
— Они — длинномеры и габаритные, их 
не просто загрузить на автовоз, поэтому 
и решили воспользоваться военной авиа-
цией. Мы организовали погрузку в само-
лет — в течение двух часов загнали авто-
мобили, это оказалось трудной задачей. 
Креплением и размещением занимались 
военные летчики — сделали все профес-
сионально и очень быстро. Но в самолет 
вошло только четыре машины, одна пока 
осталась на аэродроме «Белой» — до сле-
дующей доставки.

Транспортировка машин и гуманитар-
ной помощи оказалась делом непростым, 
при шести часах перелета она заняла двое 
с половиной суток. Первая посадка была 
в Новосибирске, и там иркутянам при-
шлось задержаться. Рейс откладывался — 
Ростов не принимал. Ждали до полуночи, 
в итоге после долгих согласований летчи-
ки приняли решение сесть на ближайшем 
военном аэродроме в Таганроге. При этом 
иркутянам предстояло еще доехать со все-
ми машинами до Ростова — точка сбора 
была назначена там.

В Таганроге приземлились без проис-
шествий, но возникли новые неожидан-
ные трудности: когда стали выгружать 
автомобили, оказалось, что у самого 
большого из них — ЗИЛа — закончил-
ся бензин (по правилам безопасности, 

с полными баками летать нельзя, топли-
ва должно быть немного — выехать из са-
молета и покинуть аэродром. — Прим. 
авт.). Автомобиль спустился с борта 
и остановился.

— Военные с аэродрома предоставили 
нам машину, мы выехали в город, добра-
лись до ближайшей заправки, и я сказал: 
«Ребята, нужно 20 литров бензина, но ка-
нистры нет», — рассказывает Сергей 
Майок. — Там народ с юмором, ответили: 
«Хорошее начало!» В итоге дали нам ем-
кость с мойки из-под пены. Ее пришлось 
отмывать, но в итоге вопрос решили, 
ЗИЛ заправили.

Но тут возникла новая проблема: во-
дителей трое (глава Октябрьского округа 
Георгий Комаров, начальник управления 
специального обеспечения Борис Кур-
чинский, директор МУП «Иркутскгор-
транс» Сергей Майок), а машины четыре.

— В итоге приняли решение ЗИЛ оста-
вить на аэродроме и стартануть на трех 
машинах на точку сбора в Ростовское 
отделение Всероссийского студенческо-
го корпуса спасателей, — рассказывает 
Сергей Майок. — Потом мы с Георгием 
Александровичем отправились за ЗИ-
Лом, Бориса оставили в Ростове, чтобы 
он встречал автовоз из Иркутска с осталь-
ными машинами и гуманитарной помо-
щью, который как раз пришел в этот день. 
На все это ушло двое с половиной суток.

Еще одна важная деталь — все автомо-
били отправились в Донбасс не пустыми, 
а были забиты необходимыми для бой-

цов вещами и техникой, которые собрали 
иркутяне: автозапчасти, генераторы, раз-
личные инструменты, личные посылки. 
«Газель», например, была загружена 
одеждой, учебной и художественной ли-
тературой для школьников Кировска.

Весь этот ценный груз необходимо 
было перекидать (рассортировать по точ-
кам назначения) и доставить в десять во-
инских подразделений и город Кировск. 
Ну а потом началась непростая работа 
— перегон машин из Ростова за линию 
фронта, по местам запроса.

— Специфика была в том, что мы 
на трех машинах каждый день выезжа-
ли, две передавали бойцам, на одной 
возвращались, — вспоминает Борис 
Курчинский. — И так каждый день: все 
время в дороге, по 800–1000 километров 
в сутки, спали по два часа. Но усталости 
не чувствовали. Мы с Сергеем Майоком 
в прошлом кадровые военные, поэтому 
страха не было. Только повышенный 
адреналин от ответственности за выпол-
нение поставленной задачи и вопроса 
— куда заведет навигатор? Ведь дороги 
незнакомые, очень легко попасть на тер-
риторию, не подконтрольную Вооружен-
ным силам РФ, — обозначений там никто 
не ставит, только блокпосты, на которых 
вопросов лишних не задают.

Дороги, по которым сутками 
колесили иркутяне, — в рыт-
винах от артиллерийских 
обстрелов, везде разбитые 
здания, много замини-
рованных территорий 
— из-за этого во время 
поездок нельзя, напри-
мер, останавливаться 
и выходить на обочину. 
Разумеется, иногда были 
слышны звуки разрывов.

Но и в таких условиях 
у наших героев было несколь-
ко неожиданных и от этого еще 
более пронзительных встреч. Однажды 
на дороге встретили иркутского бойца, 
который мчался на знакомом автомоби-
ле УАЗ («буханка». — Прим. ред.) — эту 
машину одной из первых отправляли 
в зону боевых действий из нашего го-
рода! А еще Сергей Майок встретил 
в зоне СВО сотрудника своего предпри-
ятия, которого мобилизовали в сентябре 
прошлого года. Обнялись, поговорили 
— парень в порядке, он уже участвовал 
в боевых действиях в горячих точках, 
можно сказать, вернулся в свою стихию. 
Со своим руководителем он передал 
жене в Иркутск небольшую посылочку, 
которую, конечно, доставили в целости 
и сохранности.

Предпоследний рейс доставки был 
в Кировск. Там иркутяне пообщались 
с главой администрации подшефного 
города Викторией Сергеевой. Она расска-

зала, что все дети, которые в марте езди-
ли в Иркутск, теперь мечтают поступить 
в вузы именно нашего города и связать 
с ним свою жизнь — так им у нас понра-
вилось. Виктория Ивановна благодарила 
за помощь в восстановлении народного 
хозяйства, разрушенного во время бое-
вых действий в 2014 году, когда линия 
фронта проходила через весь Кировск. 
Сейчас иркутские специалисты занима-
ются там масштабной стройкой нового, 
современного водопровода. Ну а иркутяне 
не могли не восхититься мужеством этой 
женщины: ее муж и дочь сейчас воюют 
за Донбасс, зять пропал без вести, но она 
сохраняет выдержку, делает все возмож-
ное для улучшения жизни своего города.

— Главное, что замечаешь в таких по-
ездках — как изменились наши бойцы, 
отношение к ним командования и сама 
обстановка на фронте за это время, 
я ведь езжу туда не в первый раз, — от-
мечает Георгий Комаров. — Пришло 
глубокое понимание ситуации, это не-
кий переломный, почти неуловимый, 
но очень значимый момент. Дух у воинов 
боевой, они рвутся на передовую, но ко-
мандиры сейчас личный состав берегут, 
наступление происходит по четко отра-
ботанной стратегии. Сейчас оппозиция 

заполняет информационное про-
странство фейками о наших 

потерях, которые доходят 
якобы до 70 процентов, 

были сообщения, что 
38-й и 39-й полки (в них 
служат бойцы из Иркут-
ска) расформированы 
по этой причине. Но это 
неправда, мы сами были 
в 38-м полку — все ребя-

та живы, и это те же, кто 
отправлялся на СВО во вре-

мя мобилизации в сентябре 
2022 года, я знаю их в лицо. 

И они уверены, что все закончится 
нашей победой.
Во время поездки Георгий Кома-

ров, Борис Курчинский и Сергей 
Майок были на связи с админи-
страцией Иркутска в ежедневном 
режиме. Сразу после возвращения 
из Донбасса они рассказали под-
робности своего марш-броска мэру 
Руслану Болотову. И передали ему 
новый список того, что необходи-
мо нашим бойцам. И сейчас процесс 
сбора техники и гуманитарной по-
мощи продолжается, а наши герои 
снова готовы отправиться в доро-
гу, как только груз будет сформи-
рован, — опыт у них уже есть!

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова, пресс-службы 

администрации города и из архива героев 
публикации

КОМАНДИРОВКА НА ВОЙНУ КОМАНДИРОВКА НА ВОЙНУ

МАРШ-БРОСОК ПО-ИРКУТСКИ
Как доставляли автомобили и другую помощь из нашего города к линии 

фронта специальной военной операции

С самого начала участия ирку-
тян в СВО городская власть 
активно поддерживает их 

во всем — постоянно проходит от-
правка гуманитарных грузов в зону 
боевых действий. После мобилиза-
ции наших земляков и глава города, 
и руководители подразделений мэ-
рии уже не раз побывали с различ-
ными миссиями в Донбассе. Оче-
редная такая командировка прошла 
в мае. Буквально на днях из нее 
вернулись первый заместитель 
мэра Андрей Южаков, глава Ок-
тябрьского округа Георгий Комаров, 
начальник управления специально-
го обеспечения Борис Курчинский, 
директор МУП «Иркутскгортранс» 
Сергей Майок. Андрей Южаков 
заранее встретился с командира-
ми подразделений, чтобы узнать, 
какие марки машин необходимы 
бойцам, а Георгий Комаров, Сергей 
Майок и Борис Курчинский лично 
перегнали в зону боевых действий 
13 автомобилей. О том, как прошла 
эта горячая командировка, они рас-
сказали репортерской группе наше-
го еженедельника.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Первый заместитель мэра 
Андрей Южаков, глава Октябрь-
ского округа Георгий Комаров, 
начальник управления специ-
ального обеспечения Борис 
Курчинский, директор МУП «Ир-
кутскгортранс» Сергей Майок, 
руководитель Иркутского отделе-
ния Всероссийского студенче-
ского корпуса спасателей Яков 
Миндрулев доставили землякам 
автомобили, запчасти к ним, 
прицелы и другое необходимое 
оборудование, гуманитарную 
помощь, адресные посылки.
Все, что мы отправляем нашим 
бойцам, собрано неравнодуш-
ными иркутянами, сотрудника-
ми администрации города, му-
ниципальными предприятиями 
и учреждениями, бизнес-сооб-
ществом. Иркутск — надежный 
тыл, который всегда подставит 
плечо, окажет поддержку. Вме-
сте мы победим!

Кроме 
доставки 

груза была еще 
важная цель — пооб-

щаться с мобилизован-
ными бойцами из Ир-
кутска и встретиться 

с командирами: узнать, 
что нужно бойцам, 
каково настроение, 

чем еще можно 
помочь.

Слева направо: началь-
ник управления специ-
ального обеспечения 
Борис Курчинский, глава 
Октябрьского округа 
Георгий Комаров, дирек-
тор МУП «Иркутскгор-
транс» Сергей Майок. 
«Это сейчас мы прилично 
выглядим и чисто одеты, 
— смеются эти трое — 
участники марш-броска 
из Иркутска в Донбасс. 
— Вы бы видели нас 
там: все в мазуте и ма-
шинном масле, спали 
по нескольку часов, все 
время за рулем, по без-
дорожью». Каждого, 
конечно же, с волнением 
ждали дома — мамы, 
жены, дети. Но они 
снова готовы поехать 
в зону боевых действий, 
говорят, что постоянно 
на связи с командирами 
подразделений и четко 
понимают, в чем нужда-
ются бойцы

Очень важный памятный 
подарок передали в Иркутск 
наши бойцы из зоны СВО — 
флаг города с автографами 
военнослужащих. Первый 
заместитель мэра Иркутска 
Андрей Южаков торже-
ственно вручил его на этой 
неделе главе города Руслану 
Болотову. Кроме того, воины 
записали видео, в котором 
искренне поблагодарили 
Руслана Николаевича за уча-
стие в жизни каждого из них, 
за помощь и всестороннюю 
поддержку, которую им по-
стоянно оказывают из род-
ных мест. «Благодаря таким 
людям, как вы, победа будет 
за нами!» — такими словами 
было закончено это обра-
щение

Обычный дом на одной из улиц Донецка: горожане вывешивают на балконы фла-
ги России. «И так по всему городу, — рассказывают иркутяне. — Донецк — часть 
России, это русский город. Мы нужны дончанам, это не вызывает никаких сомне-
ний. А еще Донецк удивительно красивый, зеленый. И туда должен прийти мир»

С начала специальной военной 
операции из Иркутска было 
отправлено более 300 тонн 
посылок, организовано 10 гу-
манитарных конвоев. На фото 
— первый заместитель мэра 
Иркутска Андрей Южаков 
во время майской команди-
ровки в зону СВО. «Передали 
бойцам адресные посылки, 
а также рисунки и письма 
от детей. И это, как мы увидели 
там, на месте, очень важно для 
них. В одном из населенных 
пунктов на передовой наши во-
еннослужащие живут в разру-
шенном доме. И у них вся стена 
увешана детскими рисунками. 
Они говорят, что это дает им 
ощущение того, что близкие 
рядом, что о них думают, их 
ждут», — рассказал «Иркутску» 
Андрей Владимирович

Автовоз с машинами, собранными в Иркутске 
неравнодушными горожанами, доехал до Росто-
ва своим ходом. А оттуда в зону СВО автомобили 
перегоняли иркутяне: глава Октябрьского округа 
Георгий Комаров, начальник управления специ-
ального обеспечения Борис Курчинский, директор 
МУП «Иркутскгортранс» Сергей Майок. Наклейки 
на машинах — символика Благотворительного 
фонда поддержки общественно-патриотических 
инициатив «Любимый город». Он был создан 
по инициативе мэра Иркутска Руслана Болотова
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БОГИ НАД ГОРОДОМ
Крылатых Гермеса и Афродиту установили над зданием бывшего 

родильного дома Леонида Зисмана в Иркутске

А началось все еще в 2021 году, когда к скуль-
птору Михаилу Филиппову обратились от имени 
заказчика работ — министерства здравоохранения 
Иркутской области.
—  Мне предложили заняться восстановлением 

картуша, который когда-то венчал родовспомо-
гательное заведение доктора Леонида Зисмана, 
— рассказывает Михаил Валисонович. — Слож-
ность была в том, что фотографий этого здания, 
построенного в начале XX века, почти не сохрани-
лось, а те, что есть, дали нам лишь общий облик 
картуша и скульптур рядом с ним, их размерное 
соотношение — и больше ничего.

Как выяснилось, похожий картуш был на киноте-
атре «Дон Отелло» — он также был утрачен, но его 
фотографии дали более четкие представления о том, 
что могло быть над зданием братьев Полутовых, где 
в 1911 году врач Леонтий Соломонович Зисман от-
крыл родильный дом и лечебницу женских болезней.
—  Пришлось думать, представлять, что там 

могло быть. Советовался с коллегами, мы вносили 
корректировки, и в итоге родился такой образ: 
в центре — картуш, слева — бог Гермес, покро-
витель медицины и торговли, справа — богиня 
плодородия, любви и красоты Афродита, оба 
с крыльями ангелов. На картуше я предложил 
добавить щит с изображением крылатого, опутан-
ного змеями жезла Гермеса, а ниже человеческих 
фигур — рог изобилия с гранатами, инжиром, 
виноградными гроздьями, — описывает работу 
скульптор. — Навершие (верх архитектурного из-
делия. — Прим. ред.) — вазон, символ богатства, 
изобилия. Проект на изготовление картуша вы-
полнила компания «Иркархпроект».
Судя по обрывочным описаниям дореволюци-

онного родильного дома, новое изваяние отвечает 
замыслу архитектора, занимавшегося строитель-
ством усадьбы более ста лет назад.
—  Как они были утрачены, мы можем только 

догадываться, — рассуждает Михаил Валисонович. 

— Самая простая версия — были разобраны из-за 
ветхости. Другая версия — ангелы могли не понра-
виться революционерам, и их попросту снесли.
На то, чтобы вернуть зданию изначальный 

исторический вид, у Михаила Филиппова ушло 
несколько месяцев. Сначала он выполнил работу 
в пластике, в масштабе 1 к 25, а затем приступил 
к полноразмерной скульптурной группе.
—  В первую очередь делается каркас, затем на-

бивается глина — и лепится композиция. С гли-
няной работы снимается гипсовая форма — на это 
ушло две тонны гипса. А затем через гипсовые 
формы скульптура отливается в конечном мате-
риале. В моем случае это гипсоцементно-пуццо-
лановая смесь — современный очень прочный 
материал, который используется для наружных 
работ, — объясняет Михаил Валисонович. — Когда 
материал затвердевает, с него сбивается форма, 
а композиция обрабатывается, шлифуется, покры-
вается специальными растворами и краской.
Для картуша подобрали цвет слоновая кость — 

в тон обновленного фасада. Усадьба братьев Полу-
товых сейчас находится на завершающей стадии 
реставрации.

Ирина Покоева
Фото автора

Суббота, 27 мая, улица Каландариш-
вили, 12. Над нами — серое, затяну-
тое облаками небо, плюс 10 градусов 

на термометре и, главное, ни дождя, ни сне-
га. Именно такую субботу больше полугода 
ждал иркутский скульптор Михаил Фи-
липпов, чтобы поднять на крышу второй 
из двух воссозданных им картушей (лепное 
или графическое украшение в виде обрам-
ленного завитками щита или свитка с завер-
нувшимися краями для помещения надпи-
сей, вензелей, эмблем и т. п. — Прим. ред.). 
Первый удалось установить еще в октябре 
прошлого года, а дальше мешала погода. 
И вот наконец на углу улиц Карла Маркса 
и Каландаришвили выставлена специаль-
ная техника: кран — для подъема частей 
скульптуры и автолюлька — для их созда-
теля. Основные работы длились три часа: 
многотонные элементы закрепили на верх-
нем карнизе, вернув памятнику архитекту-
ры его исторический облик.

На фото — угол улиц Нестора Каландаришвили и Карла Маркса 
в Иркутске. Сегодня усадьба купцов братьев Полутовых, в ко-
торой многие годы располагались различные медучреждения, 
например родовспомогательный дом Зисмана, переживает 
свое второе рождение — над ее реставрацией трудятся про-
фессионалы, в том числе скульптор Михаил Филиппов: картуши 
с обеих сторон здания — его работа. Массивные декоративные 
элементы украшали верхний парапет дома, но были утрачены. 
Сейчас здание снова приобрело первоначальный исторический 
вид — оба горельефа стоят на своих законных местах. К слову, 
других горельефов с картушами и крылатыми богами в Иркутске 
нет — в этом смысле здание бывшего родильного дома Зисмана 
абсолютно уникально

ГОРЕЛЬЕФ В ЦИФРАХ
Композиция состоит из пяти частей 
— несущий плинт, картуш, вазон 
и крылатые Афродита и Гермес.
Общие размеры — 3,5 на 3,5 м.
Вес — 1500 кг.
Высота установки — 15 метров.

Иркутянин Михаил Филиппов — автор 
скульптур «Студентка» (в инязе), «Нефтя-
ники» (недалеко от автовокзала), «Фе-
мида» (в Октябрьском и Свердловском 
судах); мемориальных досок академику 
Федорову, Герою Социалистического Тру-
да Маркелову. Он восстанавливал львов 
и маскароны для Дома литераторов, изго-
тавливал лепнину на собор Богоявления, 
здание казначейства, кинотеатр «Пио-
нер», храм Покрова Пресвятой Богороди-
цы в Пивоварихе; реставрировал мемори-
алы славы в городе и области. И это лишь 
часть работ скульптора. «В планах — отре-
ставрировать атлантов, которые когда-то 
украшали Дворец спорта в Иркутске. Это 
работа моего учителя, хочется, чтобы для 
нее нашлось достойное место», — делится 
Михаил Валисонович

Исторический 
момент — 
подъем кар-
туша на фасад 
здания со сто-
роны улицы 
Карла Маркса. 
«Мы ждали это-
го момента с ок-
тября прошлого 
года — погода 
портила наши 
планы. Но се-
годня, спустя 
семь месяцев, 
этот день все же 
настал», — улы-
бается скуль-
птор. Все это 
время горельеф 
ждал своего 
часа в мастер-
ской Михаила 
Филиппова

А так выглядела скульптурная композиция, вы-
полненная в глине. Работы скульптор Михаил 
Филиппов проводил в своей мастерской — на все 
этапы ему понадобилось несколько месяцев
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НА ОДНОЙ FM-ВОЛНЕ С ГОРОЖАНАМИ
Радиопроект «Мой Иркутск» был признан одним из лучших PR-проектов 

городской власти на международном конкурсе «Пресс-служба года»

—  Люди зачастую не знают, чем 
конкретно занимаются чиновники, — 
говорит Марина Синчурина, началь-
ник управления по информационной 
политике аппарата администрации 
Иркутска и идейный вдохновитель 
проекта. — А они очень много работа-
ют: как раз для того, чтобы город раз-
вивался и иркутянам жилось лучше. 
И мы хотели донести эту информацию 
до иркутян через неформатный, не-
скучный вариант. И не просто расска-
зать, но еще и вовлечь людей, вызвать 
их любопытство.
Современное медиаполе, как из-

вестно, перегружено развлекательны-
ми сайтами и социальными сетями, 
что в разы уменьшает вероятность 
того, что обычный горожанин выберет 
для ежедневного посещения паблик 
или сайт администрации города. 
Поэтому перед сотрудниками пресс-
службы администрации Иркутска 
стояла непростая задача — не просто 
показать горожанам, что ежедневно 
делает власть для развития и благо-
устройства города, но и рассказать 
об этом простым, неформальным язы-
ком, понятным людям всех возрастов 
и профессий. Рассмотрев различные 
форматы, они решили поэксперимен-
тировать и создать проект на радио.
—  В Иркутске есть радиостанция, 

которую слушают многие, — рассказы-
вает Марина Синчурина. — И мы очень 
благодарны mCm за то, что они нас ус-
лышали, пошли навстречу. За инфор-
мацией ходить далеко не пришлось, 
ведь мы ведем собственные соцсети 
и у нас много рабочих проектов. Мы 
просто придумали, как переложить это 
на радиоформат, а mCm подхватили — 
и сделали из этого викторину!
За основу программы были взяты 

проекты, которые уже давно реали-
зуются сотрудниками пресс-службы 
в городских социальных сетях, такие 
как «Факт дня», «Иркутские приме-
ты» и другие. Всего в передачу «Мой 
Иркутск» вошло семь блоков, посвя-
щенных самым разным городским со-
бытиям и фактам.

—  Сначала мы оттолкнулись 
от «Факта дня», потому что в этой 
рубрике всегда есть какая-то инте-
ресная цифра, — рассказывает Дарья 
Тараканова, консультант сектора 
по СММ-сопровождению организаци-
онно-аналитического отдела управ-
ления по информационной 
политике аппарата адми-
нистрации Иркутска. 
— Ведущий должен за-
дать вопрос-загадку, 
а потом ждать пра-
вильный ответ и па-
раллельно рассказы-
вать об этом факте 
— давать подсказки. 
(К примеру, сколько 
цветов высадили этим 
летом на клумбы в Иркут-
ске? Ответ — полмиллиона.) 
Но потом мы поняли, что этого 
мало, ведь передача должна была вы-
ходить каждую неделю. И тогда мы со-
брались на мозговой штурм. Так роди-
лись такие блоки, как «Аббревиатуры» 
и «Впервые в Иркутске».
Блок «Аббревиатуры», напри-

мер, посвящен всему, что что имеет 
аббревиатуру. Это ФГКС («Форми-
рование комфортной городской сре-
ды»), КСПК (комитет по социальной 
политике и культуре), МАФ (малая 
архитектурная форма) и другие. За-
дача ведущего на радио — спросить 

слушателей о том, как расшифро-
вывается та или иная аббревиатура, 
а в ожидании правильного ответа он 
параллельно рассказывает о той орга-
низации или явлении, чью аббревиа-
туру следует расшифровать.
Блок «Впервые в Иркутске» посвя-
щен рассказам о событиях, которые 

произошли в Иркутске благо-
даря работе администрации 
города в 2021–2022 годах. 
Среди них — появление 
первой выделенной по-
лосы для общественно-
го транспорта, первое 
вручение ключей от но-
вой квартиры лучшему 
учителю года, создание 

первой в городе открытой 
площадки для занятий бок-

сом и многое другое.
Еще один увлекательный блок — 

«Иркутские приметы». Здесь горожа-
не узнают о процессах, происходящих 
в городе, в формате примет. Напри-
мер, «если на клумбы начали высажи-
вать цветы, значит, заморозков уже 
не будет — можно сажать огород» или 
«если днем в Иркутске горят фонари, 
значит, их ремонтируют».
Кстати говоря, всю эту информа-

цию сотрудники пресс-службы соби-
рают сами. Они регулярно выезжают 
на места, на мероприятия и узнают 
все из первоисточников — от сотруд-

ников муниципальных предприятий, 
работников различных городских ко-
митетов. От их внимания не ускольза-
ет ни один, даже самый неприметный 
факт. Благодаря этому в социальных 
сетях администрации они ведут 23 (!) 
проекта самой разной направленно-
сти, создают видео, аудио, мемы.
—  Нас радует, что иркутяне уже не-

плохо знают город, — с удовольствием 
констатирует Дарья Тараканова. — 
Во всяком случае, в каждой передаче 
на радио mCm находится победитель 
— человек, который отвечает пра-
вильно. Те же, кто не знал — слушают 
и, возможно, удивляются каким-то 
фактам, а может, радуются или восхи-
щаются. Думают: «Ого, полмиллиона 
цветов на клумбы высадили! Это же 
так много!» Мы и развлекаем людей, 
и одновременно доносим до них важ-
ную информацию о городе.
Передача проходит в формате игры, 

и как отмечают коллеги с радио, ир-
кутянам очень нравится именно такая 
подача. Люди в результате узнают 
много новых фактов о городе, в кото-
ром живут, начинают понимать, как 
можно самостоятельно сделать город 
краше и лучше. И конечно же — на-
чинают больше доверять представите-
лям власти, потому что узнают про все 
то многое и хорошее, что чиновники 
делают для Иркутска.
—  Если люди верят своей власти, 

то в обществе будет стабильность 
и оно будет развиваться, — уверена 
Марина Синчурина. — Вот почему 
горожанам важно знать про работу 
администрации и про все, что проис-
ходит в городе.
Напомним также, что в конкур-

се «Пресс-служба года» иркутяне 
участвуют второй год подряд и уже 
второй раз занимают призовое ме-
сто. В прошлом году пресс-службу 
администрации Иркутска наградили 
бронзовой наградой в номинации 
«Лучший PR-проект в муниципальной 
сфере» за проект #вместесМэром.

Наталья Федотова
Фото Валентина Карпова  

и пресс-службы администрации города

Наверняка вам доводилось 
слышать в эфире популяр-
ного иркутского радио mCm 

каверзные вопросы о нашем горо-
де, такие как «Где в Иркутске ле-
том можно увидеть семь гномов?», 
«Сколько троллейбусных остано-
вок в Иркутске?» и даже «Сколько 
пельменей производит «Комбинат 
питания Иркутска» за одну сме-
ну?». Возможно, вы даже звонили 
в эфир, чтобы ответить. И даже 
если не знали ответ, то внимательно 
слушали ведущих, чтобы его узна-
ть, правда ведь? Формат передачи 
никого не оставляет равнодушным, 
он изобилует не только забавными, 
но и познавательными фактами 
о родном городе. А придумали его, 
между тем… чиновники! Точнее 
— сотрудники управления по ин-
формационной политике аппарата 
администрации Иркутска. Меньше 
года назад они запустили на ра-
дио mCm проект «Мой Иркутск», 
а на прошлой неделе стало известно, 
что он получил одну из престижных 
наград международного конкурса 
для специалистов по связям с обще-
ственностью «Пресс-служба года 
— 2022». Церемония награждения 
состоялась в Москве, где иркутян 
наградили «дипломом отличника» 
в номинации «Лучший PR-проект 
в муниципальной сфере».

У передачи 
«Мой Иркутск» 

на радио mCm нет 
аналогов в России! 

Она выходит 
в эфир со слоганом 

«Администрация 
Иркутска работает 

для нас!»

Вот так интересно в социальных сетях города выглядит рубрика «Факт дня» 
— одна из многих, которую готовят специалисты управления по информа-
ционной политике администрации Иркутска. Откуда еще можно узнать, что 
34 тысячи квадратных метров дорог обзаведутся в этом году новым асфаль-
том? Даже мы здесь, в редакции «Иркутска», все время считаем обновлен-
ные дороги, но о такой цифре не знали!

Марина Синчурина — руководи-
тель пресс-службы администра-
ции города Иркутска и главный 
идеолог всех ее информационных 
проектов. Марина Георгиевна 
всегда находится в поиске новых 
идей и уверена: когда занима-
ешься интересным и важным 
делом, вдохновение просто 
не может иссякнуть. Вот и на этот 
раз в поисках дополнительного 
пространства для диалога с горо-
жанами (помимо официального 
сайта и пабликов администрации 
города Иркутска в социальных 
сетях) она решила выбрать такую 
неформатную для городской 
администрации площадку, как по-
пулярное радио. И не прогадала

Дарья Тараканова — одна 
из сотрудниц пресс-службы 
администрации города, на чьи 
плечи легла обязанность кури-
ровать и вести проект «Мой Ир-
кутск». Именно Дарья скрупу-
лезно собирает информацию, 
которую можно будет исполь-
зовать в викторине на радио 
mCm. Самое главное, говорит 
Дарья, это сделать так, чтобы 
людям было интересно: «Рас-
сказ о скучной работе чинов-
ников в формате интерактива, 
простым и понятным каждому 
языком — здорово же? И любо-
пытно каждому»
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ПРИХОДИ РАБОТАТЬ НА ЗАВОД
Иркутский авиазавод — высокотехнологичное 

предприятие, где внедрены современные технологии 
механообработки, заготовительно-штамповочного 
производства, нанесения покрытий и термообра-
ботки. Используются цифровые технологии произ-
водства авиатехники. Развернуты современные авто-
матизированные линии агрегатной и окончательной 
сборки перспективных лайнеров МС-21. Введен 
в строй логистический центр, ангар для МС-21.

Вакансии Иркутского авиазавода:
сборщик-клепальщик, фрезеров-

щик, токарь, слесарь механосбо-
рочных работ.

Требования: квалификация 
от 3 лет; наличие документов, 
подтверждающих получение 
профессии, присвоение разряда. 
Среднее общее образование.

Условия работы и заработную плату по данным профессиям 
можно посмотреть на сайте www. rabota-iaz.ru.

ВСЯ ЛИНЕЙКА КИРПИЧА
Иркутский керамический завод выпускает самый 

разный кирпич – от рядового до лицевого
Первый кирпич здесь был выпущен в  декабре 

1989 года. И за 34 года работы завод расширил линей-
ку выпускаемой продукции от рядового до лицевого 
рустированного (с декоративной фактурой на лице-
вой стороне. — Прим. ред.) цветного кирпича.

Иркутский керамический завод участвует в вы-
ставке «Иркутск промышленный» в  Музее исто-
рии города Иркутска. Там представлена печатная 
продукция предприятия (буклеты, открытки и  т. 
д.), форма работников (роба и  каска), механизмы 
из цеха и печи (фильера, кернодержатель 
фильеры, горелка типа «Вулкан», кле-
щи обжатия скобы крепления ленты 
при упаковке кирпича на  поддоне, 
скребки и прочее), несколько архив-
ных ТУ времен СССР, а также при-
меры испытаний кирпича (мини-
кирпичики с пироскопами).

Экспозиция в  целом рассказывает 
о  нелегком труде заводчанина, о  том, что завод 
идет в ногу со временем и участвует в обществен-

но важных мероприятиях города. А  также 
о  том, как изменялась продукция завода — 

от рядового до лицевого кирпича.
Сейчас завод работает над новыми видами 

продукции. И  совсем скоро потребителю будут 
представлены новинки производства.

Майя Новикова. Фото ООО «ИКЗ»

АГРОФИРМА «АНГАРА» — ЗНАК КАЧЕСТВА, 
ПРОВЕРЕННЫЙ ДЕСЯТИЛЕТИЯМИ!

Агрофирма «Ангара» находится 
в Усть-Илимске, но жителям Иркутска 
хорошо известна продукция, которую 
выпускает предприятие. На пяти гек-
тарах зимних ангарных теплиц здесь 
круглый год выращивают томаты, огур-
цы, перец, салат, баклажаны, зелень 
и даже землянику, которые поставляют 
в торговые точки Иркутска. А еще «Ан-
гара» с момента своего образования 
в 1980 году является производителем 
молочной и мясной продукции.
В животноводческих комплексах 

предприятия содержится черно-пе-
страя порода крупного рогатого скота, 
которая довольно требовательна к кор-
мам. Поэтому на собственных угодьях 
агрофирмы выращиваются пшени-
ца, овес, ячмень, производится 
заготовка сена, зеленая масса 
на силос.
На предприятии постоянно 

проводится реконструкция те-
плиц, внедряется современная 
технология выращивания зеленых 
культур и овощей, модернизируются 
корпуса молочно-товарной фермы, 
приобретается современное доильное 
и технологическое оборудование, сель-
скохозяйственная техника.
Среди молочных продуктов с лого-

типом «Ангара» — йогурты с живыми 
бифидолактобактериями, молоко, 
обогащенное витаминами и микро-

элементами, творог, творожная масса 
и многое другое — всего более 25 наи-
менований. Вся продукция экологи-
чески безопасна, производится без 

использования консервантов, сти-
муляторов роста и генетически 
модифицированных добавок, 
без внесения компонентов, 
заменяющих жиро-белковый 
состав молока. Именно благо-
даря своему высокому качеству 

молочную продукцию «Ангары» 
можно использовать в детском пи-

тании уже с шестимесячного возрас-
та. В магазинах молочную продукцию 
агрофирмы продают под знаком «Про-
дукты Приангарья». Это эксклюзивное 
право разместить на упаковке изо-
бражение кедровой шишки получают 
товары, произведенные в Иркутской 
области и прошедшие проверку на на-
туральность и качество.

Марк Тихонов
Фото предоставлено агрофирмой «Ангара»

ИП Князев 8 904 11 588 15 (Денис Юрьевич)

Где в Иркутске можно при-
обрести свежую продукцию 

агрофирмы «Ангара»:
� Центральный рынок, пав. № 321;
�  рынок «Волжский», пав. № 93;
�  а также на рынке «Новый», 
в торговых центрах «Ручей» 
и «Первомайский».

Продукци-
ей, вы-
пущенной 
заводом за 
все время 
работы, 
можно 
обернуть 
земной шар 
шесть с по-
ловиной раз

43 года  
работаем 

в интересах 
города.

89 лет  
работаем 

в интересах 
города.

34 года  
работаем 

в интересах 
города.

На правах рекламы
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а 
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На правах рекламы
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ТЕРРИТОРИЯ ОТДЫХА ВНУТРИ ГОРОДА
Сегодня в «Иркутске» — интервью с руководителем ГК «Сфера Байкала», экспертом 
комитета по туризму Госдумы РФ от Иркутской области Анатолием Казакевичем

Наберите в Яндекс-картах «парки в Иркутске» — 
и первым по количеству отзывов будет парк развлечений 
«Поляна» на левом берегу Ангары. Свое мнение о нем 
оставили уже полторы тысячи человек, при этом количе-
ство отзывов, как и желающих побывать на территории 
парка, постоянно растет. Ничего удивительного: «По-
ляна» — новый для Иркутска формат активного отдыха 
в специально созданной экосреде внутри города на бе-
регу реки, что делает его особенно привлекательным 
и доступным.

—  Идеей создания парка я загорелся 
в 2012 году — когда побывал в только что 
открывшемся после реконструкции 
парке Горького в Москве, — рассказы-
вает Анатолий Казакевич. — ЦПКиО 
в Иркутске был тогда в ужасном состо-
янии, и на острове Юность еще ничего 
не было.
К тому времени Анатолий Казакевич 

с партнерами уже активно занимался про-
движением туристических услуг на иркутском 

рынке с помощью созданной в 2007 году фирмы «Байка-
лов» (именно с нее начиналась группа «Сфера Байкала», 
а сегодня это одна из лучших компаний, чьей специали-
зацией является организация индивидуальных туристи-
ческих туров по более чем 25 маршрутам. — Прим. авт.).

—  Мы решили создавать объекты инфраструктуры 
в городе, — продолжает Анатолий Александрович. — Раз-
работали концепцию парка спортивных развлечений 
и вместе с администрацией Иркутска подобрали для него 
земельный участок — на левом берегу Ангары, недалеко 
от Старо-Кузьмихинской дороги.

Здесь возле воды всегда отдыхали люди, но никакого 
обустройства не наблюдалось. Зато было так много му-
сора, что только на старте проекта отсюда вывезли 18 (!) 
машин. Новоиспеченные арендаторы начали с того, что 
обустроили кострища и поставили казаны. А после нача-
ли привлекать инвесторов.

—  Стартовый бюджет нашего проекта был небольшой, 
— объясняет Анатолий Александрович. — Поэтому мы 
решили привлечь партнеров-предпринимателей. О том, 
насколько удачной оказалась эта схема, можно судить 
по объему инвестиций. В «Поляну», как и в следующий 
наш проект — парк-набережную «Солнечная дорога», 
который мы начали реализовывать в 2016 году по тако-
му же принципу, более ста иркутян суммарно вложили 
в территории парка «Поляна» и «Солнечная дорога» 
более 500 млн рублей. При этом важно отметить, что зе-
мельные участки принадлежат администрации Иркутска 
на праве собственности и за их аренду ежеквартально 
нами перечисляются платежи в городской бюджет.

Созданные парки, по сути, напоминают кооператив, 
где у каждого предпринимателя — своя профессиональ-
ная деятельность, но вопросы общего благоустройства 
и содержания решаются сообща, а в роли управляющей 
компании выступает администрация парка. Сейчас эти 
два парка — популярные места отдыха с качественной 
инфраструктурой. В «Поляне», например, работают са-
мый высокий в Сибири веревочный парк, самая большая 
в регионе пейнтбольная площадка, вейк-станция, от-
крытый бассейн, футбольные и волейбольные площадки, 
прокат, банный комплекс, квест-шоу «Форт Боярд», кафе 
и гриль-домики. А еще с этого года она стала единствен-
ной в городе официальной площадкой, где можно прове-
сти свадебную церемонию с сотрудником ЗАГСа.

«Солнечная дорога» — общественное пространство 
возле ледокола «Ангара» с объектами питания, развле-
чений и спорта. Уже обустроена прогулочная дорожка 
длиной 800 метров. Проектом развития территории 

предусмотрена возможность благоустройства дорожки 
2,5 км. Круглый год здесь проходят праздники, а зимой 
открывается ледовый городок «Хрустальная сказка». 
В 2018 году «Солнечную дорогу» включили в сборник 
лучших практик России в сфере туризма на основе муни-
ципально-частного партнерства. Такую оценку ей дало 
Министерство культуры РФ.

—  Наши парки, с одной стороны, это создание ра-
бочих мест и развитие экономики региона, — отмечает 
Анатолий Александрович, — а с другой — социальные 
проекты для жителей города. В «Поляне» только 
за прошлый год зарегистрировано 750 тысяч по-
сещений. К нам приходят и профессиональные 
спортсмены (для них есть 10 спортплощадок), 
и школьники (у нас можно и день рождения 
весело отметить, и выпускной), и семьи — от-
дохнуть на природе.

Очень важно, подчеркивает Анатолий Ка-
закевич, что новые общественные территории 
в Иркутске создаются совместно на коллективные 
вложения инвесторов-предпринимателей.

—  Таких проектов, когда люди объединились, ски-
нулись и парк построили, по всей России — единицы, 
— добавляет он. — Значит, это востребовано, это можно 
и нужно развивать.

Анатолий Казакевич уверен, что подобных про-
странств в городе должно быть много, поэтому никогда 
не отказывает в помощи тем, кто приходит за советом, 
и даже проводит обучающие курсы по комплексному раз-
витию территорий. Благодаря этому, например, сейчас 
два аналогичных парка строятся в Ангарске.

—  Продолжает развиваться и наша группа «Сфера 
Байкала», — продолжает Анатолий Александрович. — 
На территории «Поляны» мы строим парк-отель «Бай-
кал-Аляска». Тематически он связан с экспедицией «Бай-
кал-Аляска: путь сибирских купцов». Отель фактически 
является витриной путей первопроходцев от Иркутска 
до Аляски, отражает географию их пути. Открытие его за-
планировано на это лето.

Параллельно запускают однодневные туристические 
экскурсии. Подразумевается, что гости города будут жить 
в отеле и ездить в разные места: на Хамар-Дабан, в бухту 
Песчаную, в Усть-Орду, на Шумак. «Сфера Байкала» от-
крыта к сотрудничеству с другими гостиницами в плане 
организаций этих экскурсий.

—  Люди, которые отправляются отдыхать на Байкал, 
едут на природу, — объясняет Анатолий Казакевич. — Это 
основная специализация Иркутской области, и никакой 
другой регион с нами напрямую не конкурирует.

За прошлый год, по оценке Росстата, рост туристи-
ческого потока в наш город составил 45 процентов. 
А в этом, по прогнозам, будет еще больше (туропера-
торы отмечают, что уже сейчас невозможно забро-
нировать гостиницу в Иркутске на середину июля 
— все занято). Приезжают к нам и россияне, и це-
лые делегации из Китая, Ирана, Индии, Таиланда.
—  Нет никакого риска, что на Байкале не станет 

туристов, — уверен Анатолий Казакевич. — Глав-
ное — нам самим все организовать. Команда у нас 

энергичная, и я уверен на сто процентов, что всегда есть 
решения любой проблемы. Недавно губернатор Игорь 
Кобзев отметил, что наша область первая по инвестици-
ям и экономическому развитию в СФО. И эти позиции 
надо укреплять.

Администрация Иркутска активно поддерживает раз-
витие туризма и делает все, чтобы наш город становился 
привлекательнее. Идет работа по созданию единой на-
бережной вдоль правого берега по Ангаре. Совместно 
с предпринимателями и областным правительством про-
рабатывается концепция благоустройства левого берега 
— пешеходного маршрута длиной пять километров.

—  Для социально ориентированного предпринима-
тельства очень важно, что наша работа благоприятно 
отражается и на жизни простых людей, — говорит Анато-
лий Казакевич. — Согласитесь, это здорово, когда вместо 
заброшенного пустыря вы получаете возможность отдо-
хнуть в комфортном месте!

Марина Александрова
Фото предоставлено Анатолием Казакевичем

Прямо сейчас туризм в Иркутске пережи-
вает небывалый расцвет. Если говорить 
сухим языком цифр, то только в про-

шлом году налоговый доход от отрасли в казну 
составил 1,5 млрд рублей. Если сравнивать 
с предыдущими годами, то цифра выросла 
в два раза! Во многом заслуга принадлежит 
предприимчивым иркутянам, которые объ-
единяются и создают привлекательные обще-
ственные пространства, а также разрабаты-
вают интересные туристические маршруты, 
способные удовлетворить любого, даже самого 
требовательного клиента.

ГДЕ ПОЧИТАТЬ?
Подробно обо всех проектах ГК «Сфе-

ра Байкала» можно узнать на сайтах 
www.park-irk.ru, hotel.baikal-alaska.ru, 
www.baikal.team, www.a-kazakevich.ru. 
Новости и вопросы развития туризма: 
https://t.me/cap_kazakevich

Парк-набережная 
«Солнечная дорога» 
построен за два года. 
Первые объекты были 
открыты в 2017-м. 
Предприниматели за-
менили асфальтовое 
покрытие у ледокола, 
реконструировали 
лестницу от школы 
№ 47, отремонтирова-
ли ливневую канали-
зацию. Одну половину 
своих средств инве-
сторы вкладывали 
в помещения, другую 
— в благоустройство

В 2014 году компания 
Анатолия Казакевича вошла 
в реестр инвестиционных 
проектов города. Сейчас 
в Иркутске таких всего пять, 
и два из них принадлежат 
группе «Сфера Байкала». 
В парке «Поляна» 
работают 17 резидентов-
предпринимателей, а после 
запуска отеля «Байкал-
Аляска» их будет около 30. 
В строительство парка и отеля 
уже вложились 60 инвесторов. 
На фото — самый высокий 
в Сибири веревочный парк, 
который находится в «Поляне»

Так будет выглядеть одна 
из комнат в номере будущего 
отеля «Байкал-Аляска». Всего 

73 номера, каждый назван 
в честь объектов маршрута 

— Иркутск, Ольхон, бухта 
Песчаная. Возле отеля разместят 

Купеческий салон, где гостей 
будут знакомить с чайными 

церемониями. А еще здесь 
сделают музей экспедиции 

«Байкал — Аляска», чтобы гости 
могли окунуться в историю 

первопроходцев

Н
а 
пр
ав
ах
 р
ек
ла
м
ы

17 лет  
работаем 

в интересах 
города.
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УСПЕЛ ЗА МИНУТУ
Иркутский полицейский спас женщину, которая едва 

не утонула в городском пруду

—  В Первомайский я ездил по делам службы, 
— вспоминает Александр. — Часы показывали 12, 
решил сходить на обед. Погода в тот день была хо-
рошая, поэтому захотел прогуляться пешком.
Дорога шла мимо пруда напротив дома 7а. Это 

довольно большой водоем: летом здесь плавают 
утки, а рыбаки даже умудряются поймать мелкую 
рыбешку. Один из них и стал главным очевидцем 
произошедшего.
—  Я услышал, как с противоположного берега 

кричит мужчина, — продолжает свой рассказ Алек-
сандр. — Сначала было неразборчиво, подумал, что 
кто-то дерется на другом берегу. Но потом расслы-
шал: «Вытащите ее, тонет, помогите!»
Посмотрев, в какую сторону показывает кри-

чавший, Александр побежал в этом направлении. 
Берег возле пруда крутой, поэтому силуэт в воде он 
увидел не сразу. Пострадавшая лежала на поверх-
ности водоема метрах в десяти от берега.
—  Сначала было непонятно — мужчина это 

или женщина, — говорит Александр. — Очевидно 
только, что человек без сознания. Лицо повернуто 
в воду, и на поверхности виднелась только часть 
куртки. Утопающий висел на ней, как на поплавке.
Счет шел на минуты. Об этом Александр знал 

точно, так как в свое время окончил Восточно-Си-
бирский институт МВД, где будущих полицейских 
учат основам первой помощи в различных экстрен-
ных ситуациях.
—  Если человек находится в воде без сознания 

больше минуты, то шансов спасти его почти нет, он 
составляет один-три процента, — объясняет Алек-
сандр. — Если успеть за минуту, то шанс есть.
Именно поэтому он не раздумывая бросился 

в воду. Как оказалось, возле берега было не очень 
глубоко (примерно по шею), но само дно представ-
ляло серьезную опасность: судя по всему, там лежат 
арматура, остатки строительного мусора, бетон. По-
этому Александру, чтобы не травмироваться, при-
шлось плыть. Благо он делает это хорошо.
—  Я добрался до женщины, перевернул ее ли-

цом вверх, стал тянуть к берегу за куртку. Вытянув, 
перевернул на бок и аккуратно похлопал по спине — 
вода сразу вышла у нее изо рта фонтанчиком. И она 
начала приходить в себя.

Что с ней случилось, пояснить женщина не могла: 
от нее шел стойкий запах перегара, и она не совсем 
понимала, что происходит. Здесь же, на берегу, на-
ходился и ее собутыльник — мужчина лет 60 (самой 
женщине на вид лет 50). Он также был в невменяе-
мом состоянии — настолько пьян, что просто сидел 
на камне и ни на что не реагировал.
—  Я сразу вызвал скорую помощь и сообщил 

о случившемся в отдел полиции, — рассказывает 
Александр Кремцев. — Прибежал и рыбак, который 
привлек меня криками. Он сказал, что эти двое 
распивали спиртные напитки и в какой-то момент 
женщина захотела встать, но потеряла равновесие 
и упала. А так как берег крутой, она просто укати-
лась с него в воду. Повезло ей, что очевидец сра-
зу же стал звать на помощь, а я в этот момент шел 
мимо.
Приехавшие медики увезли пострадавшую 

в больницу. Ее приятеля забрали и доставили в от-
дел полиции сотрудники ППС, где на него состави-
ли протокол за нахождение в общественном месте 
в состоянии алкогольного опьянения. А Александра 
Кремцева руководство ГУ МВД по Иркутской обла-
сти обещало поощрить за оперативные действия.
—  По долгу службы приходится постоянно людям 

помогать, но вот спасать чью-то жизнь довелось 
впервые, — признается Александр. — Сама женщи-
на, кажется, даже не поняла, что едва не погибла, 
но я все же рад, что она осталась жива. Надеюсь, 
больше с ней такого не повторится.

Эта история произошла в середине мая. 
Старший лейтенант полиции Александр 
Кремцев, возвращаясь со служебного 

задания, услышал крики о помощи со сторо-
ны пруда в микрорайоне Первомайском. Под-
бежав ближе, он увидел на противоположном 
берегу рыбака, который указывал на середину 
водоема — там в бессознательном состоянии 
находилась женщина. Оперативник не раз-
думывая бросился в воду, вытащил постра-
давшую на берег и оказал ей первую помощь. 
Подробно о случившемся нам рассказал сам 
Александр Кремцев.

Сотрудник уголовного розыска Александр 
Кремцев работает в оперативно-сыскном отделе 
управления МВД города Иркутска, занимается 
раскрытием имущественных преступлений. 
Говорит, что полицейским захотел стать имен-
но для того, чтобы помогать людям. Александр 
ведет здоровый образ жизни, регулярно ходит 
в бассейн, потому и плавает хорошо

Пруд в микрорайоне 
Первомайском 
небольшой, 
но довольно 
опасный, купаться 
здесь нельзя, так 
как на дне много 
строительного 
мусора. Шагнув 
в грязную воду, 
лейтенант полиции 
сам серьезно 
рисковал своей 
жизнью. Однако 
тогда он об этом 
не думал — на кону 
была жизнь 
другого человека. 
На фото — медики 
госпитализируют 
пострадавшую 
иркутянку

Наталья Федотова
Фото ГУ МВД по Иркутской области

ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ 
НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ 
вам необходимо 

обратиться 
с заявлением (подать 

заявку)
�  лично, почтовым отправлением или 
по телефону в пункт отбора или во-
енный комиссариат

�  через личный кабинет гражданина 
на официальном сайте Минобороны 
России lkg.mil.ru

�  через электронный сервис «Стать 
добровольцем или контрактником» 
на едином портале государственных 
услуг gosuslugi.ru
Пункт отбора на военную службу 

по контракту (1-го разряда) в городе 
Иркутске находится по адресу: ул. 
Карла Маркса, 34, тел. 20-04-46.

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ
�  возраст от 18 лет
�  годен по состоянию здоровья

ДОКУМЕНТЫ, НЕОБХОДИМЫЕ 
ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ НА 

СЛУЖБУ:
�  автобиография и анкета (форма 
на сайте www.contract.mil.ru)

�  паспорт
�  военный билет (при наличии)
�  свидетельства о браке и рождении 
детей (при наличии)

�  документы об образовании

ПОРЯДОК ПОСТУПЛЕНИЯ
1. Сдать документы в пункт отбора 

или военный комиссариат.
2. Пройти собеседование 

с психологом.
3. Пройти медицинский осмотр.
4. Получить предписание и убыть 

к месту службы.
5. Заключить контракт в воинской 

части.
Контракт заключается на один год 

и более.
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (2–9 июня)

ДЕНЬ ГОРОДА:  
ЧТО, ГДЕ, КОГДА?

Для наших читателей публикуем 
список праздничных мероприятий, 

которые состоятся в эти выходные 
в Иркутске

 � 3 июня
Спорткомплекс «Авиатор»  
(ул. Ширямова, 6а)

С 10.00 — сдача норм «Готов к труду и обороне» 
и работа спортивных площадок (дартс и панна-бол).

С 12.00 до 17.00 — международные товарище-
ские матчи по футболу среди сборных команд го-
родов Иркутск, Нинбо (Китайская Народная Респу-
блика) и Улан-Батор (Монголия).

Площадка у памятника Александру III
В 11.00 — праздничная программа «Иркутск — 

город на Ангаре».
С 11.00 до 17.00 — фестиваль моды, дизайна 

и образования в сфере одежды «Байкал Шьютифул».
С 17.00 до 19.00 — финал вокального конкурса 

«Голос моего города».

Сквер имени Кирова
С 14.00 до 18.00 — интерактивные площадки 

для юных иркутян.
С 15.00 до 17.00 — гала-концерт фестиваля 

«Иркутск, танцующий город!».
С 17.00 до 19.00 — выступление лучших вокаль-

ных и хореографических коллективов города.
В 19.00 стартует фестиваль этнической моды 

«Этноподиум. Ангара. Счастье чистой воды». 
Во время показа выступит известный российский 
исполнитель ГУРУДЭ (Руслан Ивакин). В финале 
программы — выступление иркутской кавер-группы 
BURRN.

 � 4 июня

Сквер имени Кирова
С 12.00 до 16.00 «Литературный квартал»: ин-

терактивные площадки с разнообразными играми, 
викторинами, мастер-классами, чтением, а также 
выступления известных и начинающих поэтов, про-
заиков, бардов, творческих коллективов, учащихся 
школ искусств и театральных студий.

Бульвар Гагарина, 9
С 17.00 до 19.00 — под музыкальное сопро-

вождение эстрадного духового оркестра танце-
вальный вечер для старшего поколения иркутян.

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории 
Экскурсии по экспозиции «Иркутск археологический», «От 
острога до города» (6+) 
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)
Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+); 
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние потомков» (6+); 
Галерея портретов почетных граждан Иркутска (6+).

 � 2 июня
Открытие выставки «Иркутская промышленность» (6+). На-
чало в 15.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 
Постоянно действующая экспозиция «Мастерская В. С. Рогаля» 
(6+) 
Выставка «История студенческих отрядов» (6+)
Выставка Аделины Копыльцовой. В рамках проекта «Ступени 
творчества» (6+) 
Выставка работ Галины Тереховой (живопись, ДПИ) (6+) 
Выставка работ Союза народных мастеров Прибайкалья (6+) 
Мемориальная выставка о боевом пути иркутянина И. П. Татар-
никова. В рамках проекта «История одного солдата» (6+)
Квест-программа «Тайны Дома Рогаля» (по записи) (6+)

 � 3 июня
Работа изостудии «Маленький художник» (6+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Занятия с мастерами народного творчества 
и ремесел (по заявкам) (6+)
«Браные узоры». Выставка по ткачеству (6+) 
«Глиняные истории». Выставка художников ИГОО «Данко» 
(6+) 
«Волшебных красок цвет». Отчетная выставка студии ИЗО и 
ДПИ «Радуга» (руководитель – методист ДРиФ Н. П. Балакина) 
(6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» и 
мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по заяв-
кам) (6+)
Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу». Реэкспозиция к 120-летию со 
дня рождения А. П. Белобородова (6+); 
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» (6+); 
«Иркутяне на Афганской войне» (6+); 
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в годы 
ВОВ (6+); 
«Иркутск авиационный» (6+); 
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+); 
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX – начала 
ХХ века) (6+); 
«Своих не бросаем…» (6+); 
«Шагнувший в бессмертие (жизнь и подвиг Героя России Эду-
арда Дьяконова)» (6+); 
«Нам дороги не золотом погоны. Реформа одежды и знаков 
различия Красной армии 1943 года» (12+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй по-
ловины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» (6+); 
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» (6+); 
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+); 
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркутского 
домостроения» (6+); 
«Кабинетная скульптура XX века» (6+). 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание
До 11 июня — выставка «Земля Олонхо». Более 100 работ чле-
нов Союза художников Республики Саха (Якутия). Экспозиция 
организована при поддержке Регионального отделения Урала, 
Сибири и Дальнего Востока Российской академии художеств 
(0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 33-43-89.
Галерея сибирского искусства
С 2 июня — «В стране изумрудного Будды». Более 150 произве-
дений живописи, графики, декоративно-прикладного искусства 
созданы лучшими художниками России в ходе творческих экс-
педиций в Королевство Таиланд (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23 Тел. 33-43-89.
Усадьба В. П. Сукачева
До 18 июня – выставка «Обитатели микрокосмоса» из коллек-
ции энтомолога Александра Суслова (0+)
Всероссийская выставка-конкурс «Тедди-долл. Вне времени» 
от клуба мастеров-кукольников (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112 Тел. 53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских
Выставка «Мы все глядим в Наполеоны». Из фондов Государ-
ственного Бородинского военно-исторического музея-заповед-
ника (12+)
Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+) 
Адрес: пер. Волконского, 10.
Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.
Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Отдел природы
«Жизнь на вертикали». Выставка посвящена горным растени-
ям и животным (чучела и гербарии) (0+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34-28-32. 
Экспозиционный отдел «Окно в Азию»
«Скованные одной цепью». Выставка о ссылке и каторге в Вос-
точной Сибири (6+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 259-821.

ЭКСКУРСИИ
Пешая экскурсия «Театральная»(6+) 
Место сбора: ул. Карла Маркса, 2. Тел.: 33-62-30, 
89242903035.
Арт-галерея «Диас» 
«Остальные 363». Выставка Регины Присяжниковой (12+) 
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899-10-88, 55-45-95.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 4 июня 
«Илья Муромец». Богатырская сказка по русским былинам 
(6+) . Начало в 11.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.: 46-99-68, 56-51-98.

Областной театр кукол «Аистенок»
 � 3 июня

«Сказки с небесного чердака» (6+) . Начало в 12.00 и 14.00.
 � 4 июня

«Сказка про ненастоящую птицу» (6+). Начало в 12.00 и 14.00.
Адрес: ул. Байкальская, 32. Тел. 25-19-64.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 4 июня
«Приключения Фунтика». Виртуальный концертный зал (6+). 
Начало в 15.00.

 � 5 июня
Концерты для детских площадок. «Сказки летнего леса». 
Эстрадно-инструментальный ансамбль под руководством Дми-
трия Силаева. Солисты филармонии. Автор и ведущая програм-
мы  —  Александра Шихалева (6+). Начало в 10.00 и 11.30.

 � 7 и 8 июня
С. Прокофьев «Петя и Волк». Симфоническая сказка. Губер-
наторский симфонический оркестр. Художественный руково-
дитель и главный дирижер – заслуженный деятель искусств 
России Илмар Лапиньш (6+). Начало в 10.00 и 11.30.

 � 9 июня
Концерты для детских площадок. «Буратино». Музыкальная 
сказка на музыку С. Горковенко. Камерный хор. Главный хор-
мейстер – Елена Бояркина (6+). Начало в 10.00 и 11.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

Органный зал
 � 7–9 июня

Концерты для детских площадок. «Лето в мажоре». Солисты 
филармонии. Автор и ведущая программы — Софья Драбкина 
(6+). Начало в 10.00 и 11.30.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 500-121.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 6 июня

«Тот город, мной любимый с детства». Ретропутешествие по 
старым улицам Иркутска для всех групп читателей в детской 
библиотеке № 24 (6+). Начало в 15.00.
Адрес: мкр. Первомайский, 24. Тел. 36-38-37.
«Что за прелесть эти сказки». Виртуальное путешествие по 
сказкам А. С. Пушкина для детей в библиотеке № 12 «Академ-
Библиотека» (6+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 301. Тел. 42-76-43.

 � 8 июня
«Иркутский военный госпиталь. Сибирский характер». Литера-
турно-музыкальная композиция в библиотеке № 37 «Планета 
книг» (12+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр. Топкинский, 33. Тел. 33-80-25.
Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 3 июня
Семинар Иркутского клуба органического земледелия «Новый 
сезон – старые проблемы» (12+). Начало в 11.00.
Проект «Очистим память». Субботник-экскурсия на «Иеруса-
лимской горе». Экскурсоводы – краеведы Молчановки Софья 
Обровец и Иван Попов (12+) . Начало в 12.00.

 � 7 июня
Проект «МЦАД». Встречи в Молчановке. Литературно-му-
зыкальная композиция «Отрывки из романа А. С. Пушкина 
«Евгений Онегин» (12+). Начало в 15.00.
Проект «Очистим память». Субботник-экскурсия на «Иеруса-
лимской горе». Экскурсоводы – краеведы Молчановки Софья 
Обровец и Иван Попов (12+). Начало в 16.00.

 � 9 июня 
Клуб «Литературное пространство». Литературно-музыкаль-
ный концерт ко Дню России (12+). Начало в 14.30.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.
Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 6 июня
«В волшебной пушкинской стране: Тайны сказок». Мультка-
лейдоскоп по сказкам А. С. Пушкина к Пушкинскому дню (6+). 
Начало в 12.00.
«Волшебство пушкинского слова». Викторина к Пушкинскому 
дню России (12+). Начало в 13.00.

 � 7–9 июня
«Россия начинается с меня!». Квиз ко Дню России (16+). На-
чало в 13.00.

 � 9 июня
«Белая ладья». Шахматный турнир ко Дню России (12+). На-
чало в 12.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
РАБОТА

Требуются продавцы - 
консультанты сувениров 

на Байкал Листвянка 
(улица). 

Тел. 89149094012

УСЛУГИ
Натяжные потолки любой 

сложности, фактуры и 
цвета. Скидки. Рассрочка.  

Т. 8 (914) 958-41-93

Уголь, гравий, песок, 
щебень, шлак, отсев, земля. 

Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе 
города, на выгодных для 
вас условиях, за налич-
ный расчет, куплю. Рас-

смотрю все предложения 
(в т.ч. новые дома). Сроч-
но! Агентствам не беспо-
коить. Т. 8-901-633-37-07, 
58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная 
Падь, Авторынок, Селива-
ниха, п. Жилкино, Смолен-
щина, Байкальский тракт, 

Голоустненский тракт, 
Ново-Ленино, предм. 

Рабочее и прилегающие 
районы, за наличный рас-
чет, куплю. Рассмотрю все 

варианты!  
Агентствам не беспокоить.  
Т . 8-901-633-37-07, 58-50-

94, 8-964-358-50-02.

Прием платных 
объявлений  

по тел. 26-12-36
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По горизонтали: 5. Водный 
поток на фото 1. 6. Часть акта 
в пьесе. 7. Усатая аквариумная 
рыбка. 9. Вид общения людей. 12. 
Вид спорта, где нужны мишени, 
но не нужны пули. 15. Мираж, 
призрачное видение. 16. Птица 
с самым большим размахом кры-
льев. 17. Вьющееся или лазающее 
растение. 18. Постельная при-
надлежность, которую каждый 
тянет на себя. 21. Чертёжное перо 
для нот. 24. Реактивная тяга для 
ведьмы. 25. Внутренняя опорная 
часть предмета, остов. 26. Заду-
шил голыми руками Немейского 
льва. 27. Красивая модная одежда, 
костюм. 30. Медленный музыкаль-
ный темп. 32. Высокая постройка 
на фото 4. 33. Ручная дощечка жи-
вописца. 34. Сладость на фото 3.

По вертикали: 1. Сборище при-
брежных плакс. 2. Договор о вы-
полнении. 3. Листовой витаминный 
овощ. 4. Место проживания. 7. Вид 
спортивной борьбы. 8. Автор азбу-
ки из двух знаков. 10. Внеклеточная 
форма жизни. 11. Изгородь, ограда 
на фото 2. 12. Гуссарский мундир, 
расшитый шнурами. 13. Взрывоо-
пасное сердце АЭС. 14. Драгоцен-
ный камень, старинное название 
изумруда. 19. Собрание документов. 
20. Старинное русское название 
драгоценных камней — рубина 
и сапфира. 22. Часть кредитного 
платежа. 23. Дорожка в саду, парке. 
28. Великан, державший на плечах 
небесный свод. 29. Хищная птица 
с коротким крючковатым клювом 
и длинными острыми когтями. 31. 
Наблюдение за недееспособными 
лицами. 32. Вяленое мясо рыбы.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 5. Водопад. 6. Явление. 7. Сомик. 9. 

Связь. 12. Дартс. 15. Марево. 16. Марабу. 17. Лиана. 
18. Одеяло. 21. Растра. 24. Метла. 25. Основа. 26. 
Геракл. 27. Наряд. 30. Ленто. 32. Башня. 33. Палитра. 
34. Конфеты.

По вертикали: 1. Ивняк. 2. Сделка. 3. Шпинат. 4. 
Адрес. 7. Самбо. 8. Морзе. 10. Вирус. 11. Забор. 12. 
Доломан. 13. Реактор. 14. Смарагд. 19. Досье. 20. 
Яхонт. 22. Транш. 23. Аллея. 28. Атлант. 29. Ястреб. 31. 
Опека. 32. Балык.


